
Нынешний праздник в Право-
славной Традиции имеет три 
названия: Крещение Господне, 

Святое Богоявление и Просвещение. 
Каждое из этих названий раскрывает 
нам особый смысл сегодняшнего 
события. 

Крещение Господне со всей оче-
видностью свидетельствует о необхо-
димости крещения для спасения, ведь 
если Сам Христос приемлет его, то что 
говорить о нас грешных. Но все же, 
почему же безгрешный Господь, не 
имевший в этом нужды, принимает 
крещение от Иоанна? В Крещении 
Господнем происходит нечто иное, 
нежели в крещении обыкновенных 
людей. Когда Предтеча Господень 
Иоанн крестил израильтян в покая-
ние, иорданские воды как бы вбирали 
в себя грех человеческий, когда же в 
Иордан погрузился Христос, Он унич-
тожил всю скверну греховную и освя-
тил воды, сделав их купелью Креще-
ния для всех желающих спасения на 
все времена до скончания мира. Как 
говорится в молитве на Великое освя-
щение воды: «Ты Иорданския струи 
освятил еси, с небесе низпославый 
Святаго Твоего Духа, и главы тамо 
гнездящихся сокрушил еси змиев...». 

Интересный прообраз того, что с 
пришествием Христовым иорданские 
воды станут источником спасения для 
всех народов, уверовавших во Спаси-
теля, содержится в Четвертой Книге 
Царств. В ней повествуется, как задол-

го до пришествия Спасителя в Иорда-
не от проказы исцелился чужеземец - 
сановитый сириянин: «И прибыл 
Нееман на конях своих и на колесни-
це своей, и остановился у входа в дом 
Елисеев. И выслал к нему Елисей 
слугу сказать: пойди, омойся семь раз 
в Иордане, и обновится тело твое у 
тебя, и будешь чист. И разгневался 
Нееман, и пошел, и сказал: вот, я 
думал, что он выйдет, станет и призо-
вет имя Господа Бога своего, и возло-
жит руку свою на то место и снимет 
проказу; разве Авана и Фарфар, реки 
Дамасские, не лучше всех вод Изра-
ильских? разве я не мог бы омыться в 
них и очиститься? И оборотился и 
удалился в гневе. И подошли рабы его 
и говорили ему, и сказали: отец мой, 
[если] [бы] что-нибудь важное сказал 
тебе пророк, то не сделал ли бы ты? а 
тем более, когда он сказал тебе толь-
ко: «омойся, и будешь чист». И пошел 
он и окунулся в Иордане семь раз, по 
слову человека Божия, и обновилось 
тело его, как тело малого ребенка, и 
очистился. И возвратился к человеку 
Божию он и все сопровождавшие его, 
и пришел, и стал пред ним, и сказал: 
вот, я узнал, что на всей земле нет 
Бога, как только у Израиля!». 

Богоявлением нынешнее событие 
называется, с одной стороны, в житей-
ском смысле, а с другой стороны, в 
богословском. День Крещения был 
именно тем днем, когда Христос 
вышел на проповедь и явил Себя 

миру. В этот день Ему исполнилось 30 
лет, а согласно ветхозаветной тради-
ции мужчина не имел права учить до 
наступления тридцатилетия. 
Поскольку по логике день Крещения 
Господня совпадает с днем Его Рож-
дества, в древности эти два события 
праздновались одновременно. Но 
поскольку день Богоявления требовал 
особого внимания, он был выделен в 
отдельный праздник. 

Богословское же значение Богояв-
ления относится к явленному в этот 
день новозаветному откровению о 
Святой Троице: «И, крестившись, 
Иисус тотчас вышел из воды, - и се, 
отверзлись Ему небеса, и увидел 
[Иоанн] Духа Божия, Который сходил, 
как голубь, и ниспускался на Него. И 
се, глас с небес глаголющий: Сей есть 
Сын Мой возлюбленный, в Котором 
Мое благоволение». (Мф. 13, 16-17). 
Присутствовавшие при Крещении 
видели Христа - воплощенное Слово, 
Духа Божия, сходящего на Него в обра-
зе голубя, и слышали небесный глас 
Отца: «Сей есть Сын Мой возлюблен-
ный, в Котором Мое благоволение». 

В день Крещения Господня во всех 
православных храмах совершается 
Великое освящение воды, которую 
верующие берут с собой для окропле-
ния своих жилищ и хранят на протя-
жении всего года, с благоговением 
используя эту святыню в своих нуж-
дах. Известно, что Крещенская вода 
не подвержена порче и в церковном 

обиходе именуется «Великой агиас-
мой (греч. святыня)». 

Праздник Святого Богоявления, 
наряду с праздниками Пасхи, Преоб-
ражения, Входа Господня в Иеруса-
лим, является таким днем, когда мно-
гие приходят в храм лишь для того, 
чтобы что-нибудь оттуда унести (в дан-
ном случае освященную воду). Поэто-
му сегодня будет уместным напом-
нить, что без крещенской воды, кули-
чей, вербы и яблок спасение души все 
же возможно. А вот без исполнения 
заповедей Христовых, без покаяния, 
молитвы и Таинств Церкви - нет. 
Господь через Свою Церковь обильно 
подает святыню во спасение души и 
тела, но нет пользы от святыни тем, 
кто пренебрегает учением церковным. 
«Кому Церковь не мать, тому Бог не 
отец», - говорят светильники Церкви. 

Крещение и Богоявление являют-
ся праздником Просвещения мира 
его Создателем. Спаситель явил себя 
миру, освятил воды, сделав их купе-
лью Крещения и просветил мир бла-
годатию Духа Святаго и откровением 
о Божестве едином в Трех Лицах. 

Будем же в сей день радоваться о 
просвещении душ наших Светом Исти-
ны, который да не оставит нас молит-
вами Пречистой Божией Матери, про-
рока, Предтечи и Крестителя Господня 
Иоанна, и всех святых. Аминь. 

Священник 
Димитрий ПОЗНАНСКИЙ
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- Батюшка, два месяца тому 
назад Вы стали главным редак-
тором журнала «Духовный собе-
седник». Как это произошло?

- Однажды Митрополит 
Самарский и Сызранский Сергий 
позвонил мне и сказал: «Отец 
Георгий, я решил вас назначить 
главным редактором журнала 
«Духовный собеседник». Ответ 
был коротким: «Благословите». Я 
не стал разбираться в том, что 
произошло, почему меня назна-
чили, просто принял это как еще 
одно монашеское послушание.

Надо сказать, что «Духовный 
собеседник» за годы своего суще-
ствования прошел два этапа, и 
теперь начался третий. Первым 
редактором издания по благосло-
вению Владыки стал отец Игорь 
Макаров. Был сформирован пред-
ставительный редакционный 
совет, и журнал получился доста-
точно интересный, все с нетерпе-
нием ждали его новых номеров. В 
то время это было очень редкое 
явление – православных СМИ в 
стране было немного, и материа-
лы для публикаций собирали со 
всей епархии, в его создании уча-
ствовали очень многие.

В 1999-м году был назначен 
новый редактор – протоиерей 
Михаил Мальцев. Если первый 
редактор был профессиональ-
ным журналистом, то отец Миха-
ил больше ученый, исследова-
тель, этнограф. И постепенно, 
может быть, не замечая этого, он 
перевел журнал несколько в дру-
гую плоскость. «Духовный собе-
седник» стал более фундамен-
тальным, в нем стали печататься 
только не опубликованные ранее 
материалы. Таким образом, про-
светительская задача ушла на 
второй план, и журнал превра-
тился в альманах святоотеческо-
го наследия и сборник малоиз-
вестных архивных материалов. 
Такие материалы собирать 
довольно трудно, поэтому нача-
лись задержки с выходом номе-
ров, стали выпускаться сдвоен-
ные номера, что затруднило орга-
низацию подписки. Тем не менее, 
это тоже был очень полезный 
этап в жизни «Духовного собе-
седника», он получился весьма 
солидным и редкостным для Рос-
сии изданием. 

Но если говорить о задачах, 
стоящих перед современной Цер-
ковью, которые поставлены 
Архиерейским собором, Святей-
шим Патриархом Кириллом, то 
это активная просветительская 
деятельность, катехизация, мис-
сионерство. Поскольку этим 
задачам, как я понимаю, журнал 
перестал отвечать, Владыка, 
вероятно, решил придать изда-
нию новую форму, скорее всего, 
вернуться к тем первоначальным 
истокам, из которых родился 
«Духовный собеседник». Влады-

ка Сергий как председатель 
редакционного совета «Духовно-
го собеседника» поставил кон-
кретные задачи. Необходимо, 
чтобы журнал был интересен и 
церковным, и светским людям, и 
при этом необходимо сохранить 
периодичность издания, как это 
было задумано при рождении 
журнала в 1995 году, обезпечив 
его выход 6 раз в год.

– В чем заключается глав-
ная цель журнала? 

– Дело в том, что православ-
ный народ сейчас разделился. 
Большая часть людей, которые 
называют себя православными, 
живут вне Церкви. А поскольку 
они в храм не ходят, то своим 
детям, внукам полноту нашего 
цивилизационного бытия пере-
дать не могут. Потому что они не 
понимают духовный смысл мно-
гих явлений, которыми обладает 
Православная цивилизация. Это 
большая беда и для самих людей, 
которые отождествляют себя с 
Православием, и для нашей 
Церкви. А те, кто ходят в церковь, 
очень скептически стали отно-
ситься к миру, к культуре и даже к 
философским идеям. И таким 
образом тоже отошли от полноты 
цивилизационного бытия. Они 
порой не понимают жизнь совре-
менного мира, глубину проблем, 
решаемых сегодня и сейчас, той 
духовной брани, которая иногда 
переходит в политическое проти-
востояние, в реальную брань про-
тив нашего Отечества. И цель 
нашего журнала, с одной сторо-
ны, воцерковить православных, 
которые сегодня еще в Церкви 
захожане, и вернуть в мир циви-
лизации тех, кто ходит в храм. 
Иными словами, мы готовим 
светские материалы, которые 
будут интересны церковным 
людям, и церковные материалы, 
которые заинтересуют светских 
читателей. Главное назначение 
журнала в том, чтобы реализо-
вать цивилизационную миссию 
Церкви: передать во всей полноте 
следующим поколениям всю глу-
бину, красоту православного 
бытия. Исходя из этого, мы и под-
бираем материалы. Формат изда-
ния стал немного меньше, и снова 
из альманаха оно превратилось в 
журнал. Мы немного изменили 
макет, сохранив все лучшие, при-
вычные, уже любимые читателя-
ми черты. «Духовный собесед-
ник» узнаваем. Мы многое сохра-
нили из того, что предыдущий 
редактор вложил в этот журнал. 

- Накануне 2013 года вышел 
первый номер «Духовного собе-
седника» уже под Вашей редак-
цией. Пожалуйста, расскажите 
о нем подробнее.

- Открывая «Духовный собе-
седник», на второй обложке всег-
да видишь икону, которая рас-
сказывает об одной из тем жур-

нала. В первом номере помещена 
икона Смоленской Божией 
Матери и рядом редкая к ней 
молитва, а следующая рубрика – 
«Святительское слово». Слово 
Митрополита Самарского и Сыз-
ранского Сергия «Защитим Рос-
сию от богоборцев» посвящено 
200-летию победы над «двунаде-
сятью языками». Ведь в войне с  
Наполеоном наша армия сража-
лась не только с французами, но 
и с представителями всей Евро-
пы. И перед Смоленским обра-
зом Божией Матери на Бородин-
ском поле, преклонив колени, 
молились о победе Михаил 
Илларионович Кутузов и все рус-
ское войско.

Некоторые утверждают, что 
Церковь молчит. Просто светские 
издания не публикуют выступле-
ния Патриарха, архиереев, а полу-
чается, и люди не слышат их голо-
са. Поэтому в рубрике «Святи-
тельское слово» мы помещаем 
небольшие материалы, посвя-
щенные актуальным темам совре-
менности.

Поскольку периодичность 
журнала раз в два месяца, Влады-
ка благословил освещать в рубри-
ке «Жизнь митрополии» самое 
важное событие, произошедшее 
за последние два месяца. В пер-
вом номере мы подробно расска-
зали о визите в нашу митрополию 
архиепископа Германо-Берлин-
ского Марка и о прибывшей с ним 
хранительнице русского зарубе-
жья чудотворной иконе Божией 
Матери «Знамение» Курская-
Коренная.

В следующем номере мы 
будем освещать главное событие 
нашей митрополии - 20-летний 
юбилей пребывания Митрополи-
та Самарского и Сызранского на 
Самарской кафедре.

Ключевым материалом в пер-
вом номере является публикация 
известнейшего русского филосо-
фа, политолога Александра Сер-
геевича Панарина «Православ-
ная цивилизация в глобальном 
мире». В 2003 году он ушел из 
жизни, но его наследие весьма 
актуально для современной Рос-
сии. Этот замечательный всеобъ-
емлющий анализ положения 
нашей цивилизации в современ-
ном мире. Его необходимо знать 
каждому человеку, который счи-
тает себя православным. Здесь 
можно найти ответы на многие 
вопросы.

Другой прекрасный аналити-
ческий материал, «Политик, опе-
редивший время», о том, как 
складывалось наше государство, 
как благоверный князь Андрей 
Боголюбский закладывал основы 
самодержавия, единовластия, 
написан известнейшим филосо-
фом Виктором Николаевичем 
Тростниковым.

Эти замечательные авторы 
пытаются донести до нас смысл 

НОВЫЙ ОБЛИК ЖУРНАЛА
ИНТЕРВЬЮ С НАСТОЯТЕЛЕМ ЗАВОЛЖСКОГО МУЖСКОГО МОНАСТЫРЯ 

ГЛАВНЫМ РЕДАКТОРОМ ЖУРНАЛА «ДУХОВНЫЙ СОБЕСЕДНИК» 

Хронограф
Новости Самарской митрополии

В один из святых дней Рож-
дественского праздника 
Митрополит Самарский и 

Сызранский Сергий отслужил 
первую Божественную литур-
гию во вновь отстроенном храме 
в честь Всех Святых г. Самары. 
Каменный собор, выполненный 
в византийском стиле, располо-
жен недалеко от городского 
кладбища и поэтому освящен в 
честь Всех Святых, чтобы каж-
дый, приходящий сюда, обра-
щался к небесным покровите-
лям своих усопших близких, и, 
конечно, здравствующих ныне 
людях. Необычность богослуже-
нию придавало то, что в нем 
принял участие знаменитый 
Волжский русский народный 
хор под управлением Алексан-
дра Васильевича Пахомова. 
Самарскому архипастырю 
сослужили настоятель Заволж-
ского мужского монастыря в 
честь Честного и Животворяще-
го Креста Господня архиман-
дрит Георгий (Шестун), митро-
форный протоиерей Николай 
Одинаркин и другие самарские 
священники.

По окончании службы Вла-
дыка Сергий поздравил моля-
щихся с Рождеством Христовым 
и сказал:

- Милостию Божией мы 
сегодня совершили Божествен-
ную литургию в только что 
отстроенном здании дивного 
собора, восславили Господа, 
Божию Матерь и всех святых, 
которые призваны помогать нам 
в наших житейских нуждах.

Праздник Рождества Хри-
стова -  это, прежде всего, радость 
и христианское упование на то, 
что Господь всегда с человеком. 
Господь пришел в мир и стал во 
всем подобен нам, кроме греха. 
И каждый из нас призван к Бого-
уподоблению. Яркий пример 
достижения такого подобия - 
великий сонм всех святых, среди 
которых - мученики, преподоб-
ные, святители, страстотерпцы.

Русская душа всегда жажда-
ла Христа, стремилась к духов-
ному совершенству, правдиво-
сти, святости. И сегодня, про-
славляя Господа нашего Иисуса 
Христа, мы молимся Спасителю, 
Божией Матери и всем святым, 
чтобы нам были дарованы силы 
нести свой русский крест, кото-
рый Создатель определил рус-
скому народу за отступление и 
беззакония. Пора уже осознать, 
и многие это понимают, что если 
мы сегодня не будем молиться, 
мы окончательно потеряем себя.

Нужно, прежде всего, 
молиться везде и всюду, при 
любых обстоятельствах. И 
Господь окажет Свою всесиль-
ную помощь. Мы должны стре-
миться к такому состоянию, о 
котором очень хорошо сказал 
один из наших священномуче-
ников: «Счастье - это умение 

радоваться во всех жизненных 
обстоятельствах».

В этот радостный день свет-
лого торжества - рождения в 
наш земной мир Господа Иисуса 
Христа — я еще раз сердечно 
всех поздравляю. Благодарю 
Волжский народный хор, кото-
рым руководит Александр Васи-
льевич Пахомов. Хор впервые 
помогал нам сегодня молиться - 
пел за Божественной литургией. 
Думаю, что мы еще не раз услы-
шим его прекрасное звучание. 
Духовное пение всегда освящает 
человеческую личность. Дай 
Бог, чтобы все небесные силы 
помогали всем нам, нашему 
народу! 

Кроме того, во время литур-
гии проповедь о празднике про-
изнес архимандрит Георгий 
(Шестун). Он отметил:

- Христос Спаситель рожда-
ется для каждого человека, и Он 
ждет, когда мы для него родим-
ся. Мы должны беречь все хри-
стианство, потому что Церковь 
Христова на земле - это и есть 
Сам Христос, Его Плоть. На каж-
дой Божественной литургии мы 
причащаемся Тела и Крови Хри-
стовых. Значит, мы храним веру 
православную, строим храмы, 
ходим в них, храним их. Мы, как 
Иосиф Обручник, храним зем-
ную жизнь Спасителя, которая 
продолжается и сейчас, потому 
что, причащаясь Таин Божиих, 
мы соединяемся с Богом, стано-
вимся единым телом. Ведь Цер-
ковь Божия - богочеловеческий 
организм, частью которого явля-
емся мы, соединенные во Христе 
плотью и кровью. Оттого мы и 
называем друг друга «Братья и 
сестры».

Сегодня у нас огромная 
радость - земля российская укре-
пляется новыми храмами. Но 
есть и печальная нота в нашей 
жизни. 

Каждый год мы теряем мил-
лион наших соотечественников, 
и одновременно ежегодно совер-
шается до четырех миллионов 
абортов. Представляете, какого 
богатства мы лишаемся! Это 
делается целенаправленно. Чем 
больше будет уничтожено детей 
в утробе матери, тем больше уве-
ренности, что не появится новый 
спаситель Отечества и не пове-
дет народ за собой. Поэтому так 
важно сохранять каждую душу.

Божественное Писание 
напоминает нам, что мы долж-
ны хранить православную веру, 
русский народ — носитель Исти-
ны Христовой. А для этого надо 
строить храмы, самим стано-
виться причастниками Христо-
вой жизни. Но прежде мы долж-
ны хранить наш народ, которо-
му Господь доверил спаситель-
ную для всего мира веру Право-
славную!

Виктор АНИКИН

АРХИЕРЕЙСКАЯ СЛУЖБА 
В НОВОМ ХРАМЕ

Архимандрит Георгий (Шестун)

Икона Рождества Христова

Первое заседание редакционного совета журнала «Духовный собеседник»
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миссии России, народа и челове-
ка, объяснить, в чем главная цель 
существования Православной 
цивилизации. В нашем журнале 
мы будем публиковать и другие 
материалы этих выдающихся 
авторов.

В этом же номере мы печата-
ем последнюю, третью часть 
очерка известного в православ-
ном мире писателя протоиерея 
Николая Агафонова, посвящен-
ного священномученику патриар-
ху Гермогену. В этом году мы 
отмечаем 400-летие со дня кон-
чины святителя.

Стоит отметить, что нередко 
светские люди интересуются 
духовными проблемами. Как пра-
вило, в церковь они не ходят, ссы-
лаясь на занятость, а вот с исиха-
стом о молитве с удовольствием 
побеседовали бы. И вот в разделе 
«Глаголы жизни» мы публикуем 
практические поучения одного из 
величайших подвижников ХХ 
века Иосифа Исихаста. Чаще 
всего в наследии святых отцов 
старец передает свой опыт мона-
ху. А вот письма Иосифа Исихаста 
– это письма молодому человеку, 
спрашивающему о молитве, то 
есть это советы живущему в миру. 

Думаю, никого не оставит 
равнодушным материал митро-
полита Илариона (Алфеева) об 
архимандрите Софронии (Саха-
рове). Это ученик Силуана Афон-
ского, величайший богослов, под-
вижник. Владыка Иларион напи-
сал о нем воспоминания, когда 
был игуменом и сам еще учился. 
Самое главное, что он встречался, 
беседовал с отцом Софронием. 
Мы получим хороший опыт, про-
читав эти материалы.

В рубрике «Тайны Божии» по 
нашей просьбе известный писа-
тель, журналист, публицист 
Юрий Воробьевский предложил 
свои впечатления от посещения 
Святой Горы Афон «Незримые 
старцы». Это рассказ о том, что на 
Афоне подвизаются незримые 
старцы, молитвами которых и 
живет весь мир.

В разделе «Пою Богу моему» 
мы разместили подборку лучших 
стихов нашего замечательного 
земляка, недавно ушедшего из 
жизни поэта Владимира Осипова. 
В феврале как раз будет отмечать-
ся годовщина его кончины. Его 
помнят по передачам, которые он 
вел на самарском телевидении, и 
по прекрасным рассказам, опу-
бликованным  в журнале «Наш 
современник» и некоторых дру-
гих изданиях. Любителей русской 
словесности эта публикация несо-
мненно порадует.

Завершается первый номер 
«Духовного собеседника» серией 
снимков самарского фотографа 
Михаила Тимофеева, который в 
конце прошлого года на фестива-
ле православных СМИ «Вера и 
слово» был признан лучшим 
фотографом православной Рос-
сии. Материал называется 
«Достижения митрополии». Мы 
не должны забывать, что наш 
народ и сегодня достигает успехов 
не только в спорте, но и в культу-
ре, творчестве. Поэтому в Самар-
ском епархиальном музее в фев-
рале будет открыта фотовыставка 
работ Михаила Тимофеева.

– Батюшка, что еще плани-
руете печатать в ближайшее 
время?

– Работу Александра Сергее-
вича Панарина «Агенты глоба-
лизма», в которой убедительно 
доказывается, что Советский 
Союз распался совсем не случай-
но. Планомерный процесс разру-
шения нашей Родины длился 
несколько десятилетий, и каждо-
му из обоймы так называемой 
современной элиты были отведе-

ны определенные функции. В 
настоящее время готовится к 
печати перевод с греческого 
языка, выполненный иеромона-
хом Антонием (Подоровским) 
произведения замечательного 
богослова ХХ века святителя 
Нектария Эгинского «Три слова о 
любви». Мы опубликуем «Пись-
мо к другу» священномученика 
Илариона (Троицкого), написан-
ное им еще в 1915 году, где автор 
рассказывает об особенностях 
духовной, монашеской жизни.

Протоиерей Евгений Зелен-
цов передал нам свои воспомина-
ния о подвижниках веры, кото-
рые связаны с его близкими род-
ственниками, имеющими духов-
ный сан, а также с именами 
самарских архиереев – владыкой 
Мануилом и владыкой Иоанном, 
ныне уже почившими. Можно 
сказать, что на самарской земле 
родился новый церковный писа-
тель. Думаю, эти материалы будут 
интересны многим читателям.

– Ваше Высокопреподобие, в 
концептуальных подходах 
«Духовного собеседника» и «Пра-
вославной народной газеты» 
просматривается близость 
позиций и подходов. И это не 
случайно, потому что Вы являе-
тесь председателем редакцион-
ного совета «ПНГ». А в чем Вы 
видите различия?

– Идеи, которые были зало-
жены в концепцию «Православ-
ной народной газеты», со време-
нем только обретают еще боль-
шую актуальность. Может быть, 
не зря Владыка мне и поручил 
редактировать журнал, потому 
что ему нравится «Православная 
народная газета». При встречах 
он всегда отмечал, что это очень 
хорошее издание. Потому что мы 
пытались анализировать те про-
блемы, которые происходят в 
мире, через призму Православия. 
Это очень редко можно встретить 
на страницах светских СМИ. И 
аналитических православных 
изданий до сих пор не так уж 
много, они все больше такие кра-
сивые, цветные, показывают 
жизнь Церкви, в них много фото-
графий. Но публикации глубоких 
аналитических материалов, прак-
тических духовных советов – 
довольно редкое явление. В этом 
стиль и направление наших изда-
ний, где главное – это просвеще-
ние и православная аналитика, 
миссионерство и катехизация. 
Мы намерены показывать наши 
успехи и достижения и являть в 
мир со страниц журнала замеча-
тельных авторов и мыслителей, 
которых необходимо знать каж-
дому русскому человеку. Их про-
изведения издаются очень малы-
ми тиражами, от одной до 4-5 
тысяч на всю страну. И мы пыта-
емся растиражировать нашу 
великую богословскую, философ-
скую, научную мысли, чтобы сое-
динить мир Церкви, ее прошлое,  
настоящее и поговорить о буду-
щем. Это очень важно сегодня.

А различие в том, что в жур-
нале можно публиковать более 
объемные, солидные материалы. 

Хочу отметить, что к помощи 
в издании журнала сразу подклю-
чились все люди, которые работа-
ли в этой области в нашей митро-
полии. Это целая команда: вся 
редакция «Православной народ-
ной газеты», издательский отдел 
наших монастырей и подворий, и 
многие наши пишущие священ-
ники, православные журналисты, 
фотографы, и все это они делают 
на безвозмездных началах. Вик-
тор Николаевич Тростников при-
слал своего помощника Михаила 
Михайловича Спирина, чтобы 
помочь с распространением жур-
нала и в других вопросах. Он 

имеет большой опыт в издатель-
ской деятельности. Жизнь в 
редакции стала бурной, и мы, 
конечно, рады, что многие люди 
желают нам помочь.

- Любой полноценный про-
светительский проект требует 
вливания государственных 
дотаций, субсидий либо регуляр-
ной благотворительной помо-
щи. Как Вы предполагаете 
решать эту сложную задачу?

- Думаю, что экономика 
любого православного издания 
складывается из двух источников. 
Первый, над которым многие 
маловеры смеются, но для нас это 
реальность: Господь поможет. 
Если Ему будет угодно, Он не 
оставит Своею помощью – пошлет 
и людей, и средства. И второй 
источник издания – это его содер-
жание. Если оно станет интересно 
людям, журнал будут покупать и 
читать. Конечно, одна из трудно-
стей нашего издания в предыду-
щие годы заключалась в том, что 
он распространялся по обязатель-
ной разнарядке для приходов. И 
над нами эта опасность висит. 
Конечно, в идеале необходимо 
такое содержание, чтобы желаю-
щие купить стояли в очереди, 
искали его. Советую всем почи-
тать наш журнал, чтобы понять, 
какой он, о чем. И если есть какие-
то предложения, все адреса редак-
ции известны. Любые интересные 
материалы, советы мы с благо-
дарностью примем. Первый 
номер за 2013 год вышел вовремя, 
год только начался, а журнал уже 
готов. Второй номер выйдет в 
конце февраля, постараемся 
выпустить его к юбилею владыки 
Сергия. Периодичность мы сохра-
ним, и думаю, можно будет гово-
рить о подписке на «Духовный 
собеседник». Благодаря предыду-
щим редакторам он получил 
большую известность. Его знают в 
России – в Патриархии, в других 
епархиях. Важно, чтобы это зна-
комство расширялось.

– И последний вопрос. Что 
бы Вы сами хотели пожелать 
«Духовному собеседнику»?

– Владыка Сергий очень 
серьезно относится к вопросам 
просвещения и в обновлении 
журнала, придании ему совре-
менного облика принял самое 
живое, непосредственное участие. 
Для обсуждения новой политики 
журнала он собрал редакцион-
ный совет, в который вошли более 
20 человек. Это все епископы 
нашей митрополии, благочин-
ные, пишущие священники и 
видные общественные деятели 
самарского края. 

Владыка принимает активное 
участие в формировании содер-
жания издания. Он очень любит 
таких авторов, как Александр 
Сергеевич Панарин, Виктор 
Николаевич Тростников, Вале-
рий Николаевич Расторгуев, и 
считает, что с работами таких 
мыслителей должен быть знаком 
каждый русский человек. Ведь 
нас сейчас пытаются лишить пра-
вославной идентичности, ульти-
мативно предлагая или стать 
европейцами, или перестать 
существовать вообще. Вопрос 
стоит о нашем выживании, о 
нашем бытии. И ныне приведен-
ные авторы очень серьезно рас-
сматривают эти проблемы. Вла-
дыка сам дал направление разви-
тия «Духовного собеседника», а 
нам необходимо наиболее точно 
исполнить благословения  Влады-
ки и решения редакционного 
совета.

Беседовала 
Ольга ЩЕРБАК

Фото Романа Гребенникова

ДУХОВНЫЙ СОБЕСЕДНИК
В ЧЕСТЬ ЧЕСТНОГО И ЖИВОТВОРЯЩЕГО КРЕСТА ГОСПОДНЯ, 
АРХИМАНДРИТОМ ГЕОРГИЕМ (ШЕСТУНОМ)

Хронограф
Новости Самарской митрополии

28 декабря 2012 года 
прошло первое годо-
вое собрание духовен-

ства Кинельской епархии. По 
традиции собрание началось с 
общей молитвы. Места в пре-
зидиуме заняли епископ 
Кинельский и Безенчукский 
Софроний (Баландин), и.о. 
секретаря епархиального 
управления протоиерей Вале-
рий Степанов и личный секре-
тарь Владыки иеродиакон 
Пимен (Потапов).

На собрании прозвучало 
несколько докладов. Первым 
взял слово Преосвященней-
ший Софроний. Он остановил-
ся на статистических данных, 
рассказал об итогах за почти 
год работы (Кинельская епар-
хия образована решением Свя-
щенного Синода от 15 марта 
2012 года), поделился ближай-
шими планами.

В составе епархии сейчас 8 
благочиний, объединяющих в 
себе 88 приходов; состав духо-
венства – 68 клириков, из них 6 
монашествующих. За период 
пребывания епископа Софро-
ния на Кинельской кафедре 
совершено 16 хиротоний (во 
иереи — 7, во диаконы — 9).

В епархии были образова-
ны отделы, осуществляющие 
взаимодействие с церковными 
и  светскими структурами: мис-
сионерский отдел (руководи-
тель – иерей Максим Клювит-
кин), отдел религиозного обра-
зования и катехизации (руково-
дитель – протоиерей Андрей 
Федосов), отдел по социально-
му служению и благотворитель-
ности (руководитель – иерей 
Алексий Гусельщиков), отдел 
по делам молодежи (руководи-
тель – иерей Сергий Ходулев), 
отдел по взаимодействию с 
медицинскими учреждениями 
(руководитель – иеромонах 
Антипа (Авдейчев), а также 
информационный отдел (руко-
водитель – Виктория Баланов-
ская). Их руководители отчита-
лись о проделанной работе и 
озвучили ближайшие планы.

Остановился Владыка 
Софроний и на особенностях 
пастырского служения: напом-
нил о необходимости постоян-
ного повышения духовного 
образования, о внимании к 
прихожанам, о регулярных 
богослужениях. Архипастырь 
подчеркнул, что сегодня, когда 

Церковь вышла за ограду 
храма, пастырям необходимо 
стремиться сделать храм «не 
только местом литургической 
жизни и молитвенного обще-
ния прихожан, что является, 
несомненно, первостепенной 
задачей, но и центром культур-
ной и общественной жизни 
села и города. Каждый настоя-
тель обязан организовать на 
приходе центры внебогослу-
жебной работы в виде воскрес-
ной школы для взрослых и 
детей, общедоступной библио-
теки, включающей информа-
цию на цифровых носителях, 
безплатной столовой для мало-
имущих и бомжей».

Владыка также рекомендо-
вал духовенству быть внима-
тельнее к информационному 
полю: «Представители духо-
венства епархии все чаще ста-
новятся гостями теле- и радио-
эфиров и печатаются в местных 
газетах, имеют сайты и блоги в 
интернет-пространстве. С 
одной стороны, это хорошо, с 
другой — налагает большую 
ответственность».

Кроме работы с людьми, 
далекими от Церкви, необходи-
мо уделять внимание и тем, кто 
уже перешагнул церковную 
ограду, трудится на церковной 
ниве: «Особое внимание насто-
ятеля должно быть уделено 
людям, несущим послушание в 
церковной лавке и в самом 
храме. Именно они часто стано-
вятся первыми христианами, с 
которыми сталкиваются нео-
фиты. Несомненно, приходя-
щие в храм люди должны иметь 
подобающий внешний вид. Но 
если человек впервые пересту-
пает порог храма, не зная пра-
вил церковного этикета, это не 
повод «спускать на него всех 
собак». Задача работников 
храма — вежливо и тактично 
рассказать о существующих 
нормах приличия».

Планов у молодой епархии 
сегодня немало: и активное вза-
имодействие со средствами 
массовой информации, и при-
влечение молодежи к церков-
ной жизни, и строительство 
православного детского сада, и 
проведение во всех храмах кате-
хизаторских бесед перед Таин-
ством Крещения, и открытие 
женского и мужского монасты-
рей, и многое другое.

Виктор АНИКИН

КИНЕЛЬСКАЯ ЕПАРХИЯ
ПЕРВЫЕ ИТОГИ

Епископ Кинельский и Безенчукский Софроний (Баландин)
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ЖИТЬ ОЖИДАНИЕМ БОГА
ЗЕМЛЯ, ПОКРЫТАЯ ТЕРНИЯМИ

(ОКОНЧАНИЕ. НАЧАЛО В № 24)

Все эти болезни приводят на 
память несчастного Нерона, 
которому говорили, будто он 

бог, и он, жалкий, верил, что он бог. 
Так ты питаешься собственным эго-
измом и самомнением и не можешь 
обратить свое сердце к Богу. Ты ешь 
свое, словно ешь себя. «Тщеславный 
человек, – говорит авва Исаак, – 
питается самим собой и умирает, сам 
не понимая этого». Как в рассказе 
древних греков о кошке, которая, 
заболев, принялась с наслаждением 
лизать пилу, потому что ей нравился 
вкус крови – ее крови, что текла из 
ран от зубьев пилы. И какое это было 
для нее наслаждение! Но язык ее 
был весь изранен, и она умерла от 
потери крови. То же самое и с тщес-
лавным человеком, который считает 
себя великим, а если к тому же еще 
найдутся пять-шесть тех, кто станет 
твердить ему: «Ты незаменим!» – 
как он в это поверит! Вот ты и умира-
ешь, ты становишься мертвым для 
Бога и не знаешь при этом, что умер.

Еще одно терние – это заботы. Что 
такое заботы? «Еда и работа», – гово-
рил старец Паисий. Что давал фараон 
евреям, чтобы они забыли о Боге? Еду 
и работу. Когда ему сказали:

– Царь, евреи молятся Богу!
– Так дайте им в два раза больше 

работы и в два раза больше еды: 
пусть работают и едят, пусть им хва-
тает забот, чтобы они занимали ими 
все свое время и не могли и помыс-
лить о Боге.

Заботы – это нечто страшное для 
духовной жизни. Они великий яд, 
убивающий человека. Не только 
духовную жизнь, но и мирскую, да и 
человеческие отношения. Видите 
рушащиеся семьи? А почему? «Мне 
некогда!» Отец погружен в мысли о 
тысяче вещей. Мать также погруже-
на в мысли о тысяче других вещей. 
Как этим людям общаться между 
собой? Ведь все время слышишь: 
«Сейчас не могу! У меня работа!» 
Идет ребенок поговорить с мамой:

– Мама, я хочу тебе кое-что ска-
зать!

– Отстань! У меня сейчас работа!
– А когда же у тебя не будет рабо-

ты?
И человек задается вопросом: 

«Когда же у тебя не будет работы?»
Заботы, заботы, заботы – они 

убивают человека. А в итоге ты оста-
ешься ни с чем. Поэтому Бог остав-
лял евреев, когда они работали – а 
работали они по 24 часа, ведь это же 
евреи, бедняги. Но и мы тоже не 
сильно отличаемся от них…

Поэтому Он и сказал им:
– Нет! Шесть дней вы будете тру-

диться, а в седьмой не будете делать 
ничего! Вы будете посвящать его Богу!

Почему же Бог сделал так? Чтобы 
они были людьми, чтобы помнили 
Бога, чтобы отдыхали, общались 
между собой. Он дал им столько кон-
кретных правил, что читаешь о них и 
порой диву даешься. Он сказал им:

– Вы можете ходить на расстоя-
ние не большее, чем от броска камня. 
Возьми камень, брось его, и докуда 
он долетит, дотуда ты можешь 
ходить в субботний день. А дальше 
не можешь.

Суббота означает строгий покой 
для евреев. Бог специально сделал 
так, чтобы поставить предел забо-
там. Бог даже принуждал их в каж-
дый седьмой год не засевать полей, 
но оставлять их незасеянными, 
чтобы евреи оторвались от забот. 

Равно как и отпускать скот. То же 
самое и с долгами: через каждые 
столько-то лет ты будешь прощать 
долги, которые должны тебе другие. 
То есть Бог принудил их освободить-
ся от оков материального.

У нас, христиан, нет этой строго-
сти, но это не значит, что заботы без-
опасны для нас. Христос поставил их 
в один ряд с богатством и плотскими 
наслаждениями, потому что, к сожа-
лению, они ведут к тому же самому 
результату: ты забываешь Бога.

Иногда я вижу людей, которые, 
придя в Церковь, вначале ревностно 
подвизаются, но искуситель, чтобы 
соблазнить их, подсовывает им 
какое-нибудь дело, которым они 
увлекаются, а потом еще, и еще, и вот 
уже они забыли обо всем, а в итоге – 
ревность их остывает. Увлечены 
работой. Это как играть в лотерею.

А сейчас расскажу вот что, только 
не смейтесь. Некий молодой человек 
хотел жениться, но все не встречал 
хорошей девушки. Он спрашивал:

– Как же мне быть?
– Как быть? Скажи, что станешь 

монахом, и через неделю каждый 
день будешь встречать по девушке, 
потому что все пойдет наперекор 
тебе.

Стоит начать делать что-нибудь 
более-менее духовное, как тут же и 
работа для тебя найдется, и деньги 
хлынут, только занимайся ими, и 
масса людей тебя поддержит, и поте-
кут заботы, заботы. Искуситель 
знает, как загрузить тебя работой, 
кучей обязанностей и всем на свете; 
ему нужно одно: не дать тебе делать 
то, что ты должен делать, – жить 
духовно.

Забота – очень тонкая опасность 
для человека, она наносит точный 
удар и валит с ног, хотя весьма 
невинна с виду. «Но это же наша 
работа, наши обязанности, что же 

мы можем поделать?!» Как я говорю 
о некоторых банкирах, которые 
никак не женятся: они женились на 
своем банке! Они целыми днями 
томятся в офисе! Даже забыли, что 
нужно жениться. Забыли?!

– Эй, ты уже вырос, проснись!
– Но у меня нет времени, отче!
Целый день занят, кругом сплош-

ные обязанности; потом дают ему 
повышение, и это его еще больше 
закабаляет – и пошло-поехало: рабо-
та и еда. Как говорил фараон, «задай 
ему работы и еды и увидишь, что он 
забудет о Боге!»

Поэтому заботы – это великое 
обольщение для духовного человека. 
Великое обольщение. Духовный 
человек должен знать меру. Опреде-
ли себе меру. Скажи: хватит! Доволь-
но на этот день! Не продолжай даль-
ше, остановись, брось! Пришел 
домой – выключи телефоны, отложи 
другие заботы, ты сейчас дома, 
посвяти свое время семейству, само-
му себе и Богу.

Хорошо, вот ты вернулся домой, 
но говоришь по телефону. Пришел 
домой и уселся перед телевизором, 
перед компьютером, и не оторвать 
тебя – так что от того, что ты дома? 
Разве другие чувствуют, что ты вер-
нулся? Разве им достаточно будет 
только смотреть на тебя?

К сожалению, у всех у нас сейчас 
есть такие устройства, что мы никак 
не можем остаться наедине с самим 
собой. А у телефонов столько функ-
ций, но они только забирают все твое 
время. Сколько рассказов я слышал, 
особенно от тех, кто хочет жениться 
или женился, о таких проблемах. 
Уезжаешь на машине куда-нибудь с 
супругой – и все время говоришь по 
телефону. Эй, да отключи ты его, 
сын мой! Скажи что-нибудь своей 
жене или ребенку! Придет домой, 
садится ужинать – и разговаривает 

по телефону. Ну и когда и как с 
таким общаться? И разве он живет, 
как подобает человеку? Так что нам 
нужно ставить самим себе пределы!

Знаете, я долгие годы жил на Свя-
той Горе, и у нас освещение было 
газовыми фонарями. Только дело к 
вечеру, как сразу же становится темно 
и опускается ночь. Конец! А в миру 
ночь не наступает, потому что вклю-
чаешь лампочку – все! Уже день. А 
там в 5 часов вечера уже была ночь. 
Мы говорили: «Опустилась ночь».

И как говорится в предначина-
тельном псалме, «изыдет человек на 
дело свое и на делание свое до вече-
ра». Наступил вечер – ты возвраща-
ешься домой, чтобы поесть, отдо-
хнуть, поговорить со своей семьей.

Я вспоминаю, как в деревне все 
расходились по домам и ужинали 
часов в 5–6. Помню бабушку, как она 
говорила:

– Давай ложиться спать, внучек, 
уже половина восьмого!

А если дотянешь до восьми часов, 
то это уже ночь! Тогда не приходи-
лось выбирать. Наступала ночь. 
Человек тогда следовал биологиче-
ским часам, созданным Богом в 
Своей премудрости. А сейчас ночь 
превращается в день, и, естественно, 
день превращается в ночь.

Бог сделал так, чтобы даже при-
рода содействовала правильной 
жизни человека, а мы приходим и 
ломаем границы природы, чтобы 
больше успеть сделать, но при этом 
разрушаем сами себя.

Недавно я был на одной птице-
ферме в Лимассоле – совершал там 
водосвятный молебен. Мне жаль 
стало несчастных кур: они живут с 
постоянно включенными над ними 
лампами. Мне объяснили, что это 
для того, чтобы они неслись посто-
янно! Увы, мы даже кур замучили! А 
после этого еще удивляются, что 
животные сходят с ума! Так и коро-
вы, и куры сойдут с ума от такой 
жизни!

Мы, люди, желающие жить 
духовно, должны научиться пола-
гать себе пределы. Полагайте преде-
лы в своей жизни: пришло время 
отдыхать – значит, надо отдыхать; 
говори себе: хватит, вот до сих пор 
только. Не разрушай свою жизнь 
заботами! Не надо изматывать себя 
работой, изводить себя, разрушать. 
Потом ты потеряешь все. Важно, 
чтобы человек оставался свободным.

И когда Христос говорит, что 
заботы – это терние, подавляющее 
слово Божие, то это означает, что 
заботы убивают и человеческие 
отношения тоже. Подумайте, каки-
ми мы будем тогда людьми, как 
будем молиться? Когда у меня нет 
времени на то, чтобы прийти в себя, 
как же я смогу остаться здоровым 
человеком? Поэтому нам надо быть 
внимательными и определять самим 
себе границы, чтобы оставаться на 
ногах. По меньшей мере, на первых 
порах, пока в нас это не укоренится. 
Потом уже, когда человек предаст 
себя воле Божией, жертвуя собой и 
служа своим братиям, он может 
получить через это большую благо-
дать, и это будет питать его, но хотя 
бы вначале человек должен знать 
свои пределы и не переходить их, 
равно как и остерегаться того, чтобы 
заботы не погубили его.

Митрополит 
Лимассольский АФАНАСИЙ

Перевела с болгарского Станка Косова

Слово архипастыря
Популярное богословие
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Сегодня мы предлагаем вниманию 
наших читателей беседу ведущей 
«Народного радио» Татьяны 

ФЕДЯЕВОЙ с А.Н. САМАРИНЫМ. 
Анатолий Николаевич САМАРИН - 
член-корреспондент Международной 
Славянской Академии, член Президи-
ума Центрального совета за возрожде-
ние отечественной науки. 

- Начнем с замечательной цита-
ты, которую знают все: «Во дни 
сомнений, во дни тягостных разду-
мий о судьбах моей Родины - ты один 
мне поддержка и опора, о великий, 
могучий, правдивый и свободный рус-
ский язык! Не будь тебя — как не 
впасть в отчаяние при виде того, 
что совершается дома. Но нельзя 
верить, чтобы такой язык не был 
дан великому народу!» - Иван Сергее-
вич Тургенев. Актуально?

- Гениально. Хотя я не так давно 
включил какой-то радиоканал, и был 
поражен, как некий профессор оспа-
ривал каждый тезис Тургенева: не 
великий, не могучий, не великий язык. 
И - соответственно - народ. Такое 
количество людей появилось на под-
хвате у наших противников, которые в 
лепешку расшибутся, лишь бы дока-
зать, что язык этот не только не вели-
кий - что он даже не русский! Напри-
мер, вышло странное издание очень 
большим тиражом, его написали 
«великий языковед» Николай Сва-
нидзе, Алла Гербер и Светлана Ган-
нушкина. Это учебник для детей-пер-
воклашек - они должны изучать язык. 
И написано на учебнике «Российский 
язык». Русского языка там уже не 
должно быть. Очень просто: мы все 
должны стать россиянцами. Я знаю, 
как в словарях и энциклопедиях реко-
мендуют не писать такое нехорошее 
слово: русский поэт Пушкин. Надо 
«российский» поэт. Россиянин! Цель 
проста - вместе с русским языком 
демонтировать и русский народ. Сде-
лать так, чтобы его стало не заметно и 
не слышно. Чтобы он аккуратненько и 
тихо исчез.

- Эта цель, конечно, не артикули-
руется?

- Разумеется, нет. Когда они обо-
сновывают свои действия, то говорят, 
что все это в самых лучших, в самых 
благородных целях.

- Вышел учебник для первого клас-
са. А он что, одобрен Министерством 
образования?

- Там какие-то рекомендации есть. 
Я сейчас не могу припомнить, кто 
именно поставил. Но поверьте, чтобы 
выпустить такой учебник, надо про-
бить много барьеров. И, по-видимому, 
эти люди получили немалую финансо-
вую поддержку. Можно уверенно ска-
зать, что это дорогой учебник по каче-
ству работы.

Что такое у нас родной язык? Это 
концентрат национального самосозна-
ния, самобытности, души народа. 
Заключает в себе опорные пункты 
мировоззрения народа, нравственные 
традиции культурно-психологического 
склада народа. Потому он и может 
быть нам опорой во дни суровых испы-
таний. Мы помним, что в славянских 
наречиях сам народ назывался язы-
ком. «Всяк сущий в ней язык...», - 
писал Пушкин. Поэтому русский язык 
- это воплощение в звуке и письме 
нашей национальной культуры. И если 
вы хотите народ уничтожить (а желаю-
щих нашего искоренения оказалось 
слишком много), вы должны аккурат-
ненько разрушить, демонтировать это 
средоточие народной жизни. Без богат-
ства языка люди будут обречены ока-
заться в рабстве. Недаром раньше мно-
гие поколения при обучении чтению 
учили возвышающую фразу: «Мы не 
рабы, рабы не мы». Сегодня нас опять 
стараются сделать немыми рабами, 
побуждая постепенно отказываться от 
своей истории, культуры. Отказаться и 
от языка. Не надо от народа требовать 
деклараций, надо просто аккуратно 
разрушать сокровищницу языка, лек-
сику языка. Разорвать общее информа-
ционно-культурное поле.

- То есть, вы думаете, что есть 
некто, обладающий такой идеологи-
ей?

- Да. И тогда народа не станет даже 
в том случае, если физически люди 

сохранились. И тогда этот народ 
можно будет брать голыми руками. Но 
для этого, повторюсь, нужно посягнуть 
на лексикон, на быстрое и мощное 
вытеснение традиционного языка, 
забивание мозгов непонятными сло-
вами - вот вам сразу нарушение ком-
муникации. Оторвите от классическо-
го наследия: от фольклора, от песен 
народных! Оторвите от литературы, на 
которой воспитывались многие поко-
ления. И тогда нынешнее поколение 
перестанет понимать предыдущее. 
Разорвется связь поколений. Это опас-
нейшая вещь. Вспомним, что стало с 
римлянами? У них была благозвучная 
благородная латынь. Но произошли 
очень напоминающие признаки сегод-
няшней ситуации события: одновре-
менно обвалилась политическая 
система, распались политические гра-
ницы, начались массовая миграция 
всех племен и нашествие других язы-
ков. Стал быстро и интенсивно менять-
ся лексикон. Разве не в схожей ситуа-
ции оказались сегодня мы? Разве не 
рискуем мы оказаться в положении 
индейцев? У меня был опыт общения с 
индейскими вождями. Они свой род-
ной язык забыли. Они только знают, 
что было время, когда эта земля при-

надлежала им. Они знают, что при-
шельцы лишили их всего. И это все. 
Культурная традиция прервалась. Воз-
можность мобилизации, сопротивле-
ния исключены в таких случаях. Соб-
ственно, сохранение языка - это гро-
мадная профилактическая работа по 
сохранению нации.

- Иными словами, вы считаете, 
что эта проблема не языковая, и 
даже не только проблема культуры, 
это проблема глобальная?

- Да. Идет натиск глобализации. По 
существу, это одна из форм неоколони-
ализма. Смысл его - поставить под 
контроль все новые и новые народы, 
сохраняя иногда их формальную неза-
висимость. В этом для новых хозяев 
есть свои плюсы. Но нужно всех лишать 
национальной культуры. Нужно про-
сто все унифицировать, пройтись кат-
ком, привязать их к западной культуре. 
В этом смысл безчисленных песенок на 
английском языке. У меня студенты 
способны петь только на английском! 
Мои ладно, они язык изучают, это, 
может быть, им даже и полезно. Но в 
бытовой ситуации - они не могут спеть 
по-русски. Несколько лет назад у меня 
в группе была девушка, окончившая 
музыкальное училище по классу рус-
ского пения. Так вот она их потрясала 
этим пением. Они для себя открывали 

то, чего лишены. Вот, кстати, одна из 
задач тех, кто сегодня всерьез обезпо-
коен будущим! Мы же должны восста-
новить и сохранить не просто язык как 
некий словник, грамматическую струк-
туру. Нас интересует его наполнение.

- Вы, наверное, обратили внима-
ние, сейчас в Интернете появился 
совершенно новый язык, когда люди 
пишут: «красавчег» или «истчо». 
Т.е. это сознательное ломание языка. 
К этому многие относятся как к 
шутке. Каково ваше отношение, как 
философа?

- Я думаю, что здесь оно даже не 
специально. Изначально в Интернет 
пришел огромный слой молодежи 
действительно безграмотной. И тогда 
тот, кто встраивается в это, невольно 
принимает, отчасти иронически, отча-
сти механически, вот такой лексикон. 
Иногда девочкам, чтобы пообщаться с 
юношами, нужно как следует с ними 
покурить. Они не курили до этой поры. 
И вот она стоит и дымит как паровоз. 
Тогда находится какая-то общая почва 
для разговора. Так и здесь. Разговор 
идет на три четверти с матерной лек-
сикой, лишь со вставками русского 
языка. И вот они начинают переписку 
с этими с позволения сказать 

«джентльменами». За этим социоло-
гически стоит одно - действительно 
идет одичание, действительно идет 
дебилизация. В сотрудничестве с Вла-
димиром Ивановичем Бояринцевым и 
Людмилой Кузьминичной Фионовой 
мы написали статьи: «Назад в пеще-
ры», «Требуются дебилы». Там рас-
крывается это самая суть. Причем все, 
кто читали эти материалы, не нашли 
никаких аргументов для опроверже-
ния нашей позиции. А замечательный 
социолог Сергей Георгиевич Кара-
Мурза использовал выражения испан-
ского профессора, который, поглядев 
на то, что у нас происходит, сказал: 
«Оскотинились». Происходит «оско-
тинивание».

У меня учатся иностранные сту-
денты, учатся по многу лет. И говорят 
о том, что пока они учатся, народ 
очень испортился. Он был таким при-
ветливым, сердечным, отзывчивым. 
Сейчас становится грубым, дичает. 
Наш классик Салтыков-Щедрин ска-
зал замечательную вещь: «Лишите 
людей идеалов, отберите у них веру в 
лучшее, высокое - и народ зачерствеет 
и огрубеет». Вот это и происходит 
каждый день. Кто вообще субъект 
этой деятельности? Понятно, что 
главный - это заказчик, который вла-
деет газетами, другими СМИ, контро-
лируют телевидение. За всеми наши-

ми телеканалами сидели такие стран-
ные личности, как Борис Березовский 
и ему подобные, которые де-факто 
были хозяевами.

- Анатолий Николаевич, я в жур-
налистике очень давно, была глав-
ным редактором областной газеты, 
и не представляю, чтобы кто-то 
меня вызвал и сказал, чтобы говори-
ла другим языком, чтобы ломала 
психологию человека путем внедре-
ния этих слов...

- Они управляют темами. Был 
такой случай. Моя давняя знакомая 
работала на телеканале. И ее выгнали 
с работы за то, что она убрала из эфира 
садистский фильм и поставила нор-
мальный. Если бы вместо хорошего 
детского фильма она поставила что-
нибудь этакое, то еще бы премию 
получила. Поступают рекомендации 
давать что-нибудь из уголовной темы, 
полупорнографические фильмы.

- Эти заказчики — рекламодатели?
- Не только. Главное - выбить из 

людей способность к размышлению. У 
молодых людей стало «клиповое» 
мышление. Вот что делает телевиде-
ние. А оно невольно стало основным 
воспитателем народа. Как-то у меня 
спросили, какой канал я смотрю. Я 
вообще не смотрю телевизор. И пра-
вильно делаете, ответили мне, - у нас 
такая муть идет. За всем этим стоит 
линия глобализаторов. Все здешние 
люди - это марионетки, которых 
назначают и санкционируют «оттуда». 
Многие каналы и радиостанции при-
надлежат не нам, у них другие хозяева. 
В стране создана инфраструктура 
вещания, при которой можно легко, в 
час «Х», начать обрабатывать мозги, 
когда замолчит государственное 
радио. Что интересует их в языковой 
области? Есть такое понятие «этно-
цид». Оно давно выработано, занесено 
в международные книги. Оно означает 
уничтожение культуры народа, не 
физическое, а духовное, культурное. 
Это очень изощренная форма. С помо-
щью атаки на традицию, на язык пре-
вращает людей в «иванов, не помня-
щих родства».

Что происходит с русским языком? 
Первое, самое бросающееся в глаза и 
самое болезненное - это «варвариза-
ция» языка. Термин «варваризм» при-
думали римляне. Они увидели, что их 
язык к концу римской эпохи стал силь-
но меняться, засоряться чужими сло-
вами. Словами, не встраивавшимися 
аккуратно, благозвучно в их язык, сло-
вами, которые оставались периферий-
ными. Но это были слова с очень высо-
кой экспрессией и агрессией! Эта же 
«варваризация» имела несколько 
волн и у нас. Петр I не знал ни меры, 
ни вкуса, ни такта в количестве заим-
ствованных слов. Скажу сразу: заим-
ствование слов - нормальная практи-
ка. Все языки принимают какой-то 
процент заимствованных слов. Но в 
каких случаях? Когда нет исконного 
слова с тем же значением. Когда есть 
особая необходимость: техническая, 
практическая. 

Второй вариант. Смотрите, как 
вживляются иностранные слова и 
даже шрифты в названия. Фильм. 
Историческая тема. Называется сери-
ал «Сталин live». Это в высшей степе-
ни неуместно, если фильм касается 
нашей истории. Я не буду говорить про 
безчисленные сочетания. Идешь по 
улице - «Кофе хаус», «Котлета хаус». 
Зачем привешивать сюда этот «хаус»?! 
Все это нетактично. Все это академик 
Рождественский в своей книге назвал 
«информационно-речевое насилие 
над нами».

- Почему же мы не сопротивляем-
ся этому?

- Те, кто принимает такое насилие, 
кто с охотой использует этот обезьяний 
язык, пусть говорят на нем. Правда, 
тогда они сами отделяются от осталь-
ного большинства, которое с этим не 
согласно. Мы, безусловно, нуждаемся в 
защите языка. Во Франции был принят 
закон о том, какие можно вводить 
слова и в каком количестве это допу-
стимо делать. Закон о том, чтобы наря-
ду с английскими фильмами шли обя-
зательно французские. И при этом 
установлены минимальные пропор-
ции для английских фильмов.

ЯЗЫК - ХРАНИТЕЛЬ 
НАШЕЙ РОДИНЫ

Плоды бездуховности
Великий и могучий
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В настоящее время в Госдуме 
обсуждается ряд очень важ-
ных законов, которые внес 

Евгений Алексеевич Федоров. 
Об этих законах и многом другом 
беседует ведущий «Народного 
радио» с известным политиком, 
который считает, что мы живем 
при оккупационном режиме. 

Е.А. ФЕДОРОВ. Если мы говорим 
конкретно об экономической 
компоненте и хотим понять, откуда 
складывается 24-кратный показатель, 
то необходимо учесть прямую дань, 
которую платит Центральный Банк 
через механизм эмиссии рубля. 
Понятно, что механизм эмиссии евро 
во Франции, в Германии и в Европе 
другой, это осуществляется через 
национальную банковскую систему. В 
России он не суверенен, эмиссия 
осуществляется через валютную 
биржу путем скупки долларов и евро, 
то есть путем выплаты дани. Чтобы 
дать рубль в экономику России, надо 
на эту сумму выплатить дань 
американцам и европейцам, далее 
стерилизовать в валютные резервы, у 
них же на счетах. С этого момента ты 
имеешь право запустить рубль в 
экономику. Здесь прямая дань и 
коэффициент 2. Это означает, что 
если бы мы завтра не платили дань, то 
послезавтра же мы имели бы двойной 
уровень жизни. Потому что просто 
перестали бы отдавать. Как рэкетиру 
платишь, а если перестал платить - 
доход увеличился в 2 раза.

Второй коэффициент - это так 
называемый запрет на национальную 
систему инвестиций - запрет на стро-
ительство российской экономики, 
предприятий промышленности и т.д. 
Сегодня как это работает? Если вы 
предприниматель, захотели в России 
построить завод, вы едете в Европу, 
берете там кредит, который до этого 
им дал, кстати, Центральный Банк. И 
на этот кредит строите завод в России. 
Тем самым вы автоматически, кроме 
дополнительной дани европейским 
банкам, которые фактически контро-
лируют ваше строительство (кто дает 
кредит - тот и контролирует). А друго-
го механизма нет, он запрещен в Рос-
сии. Есть механизм ручного управле-
ния через Госбанки, но он занимает 
5-10%, не больше. То есть это путин-
ские ВЭБ и другие банки, которые 
пытаются это чуть-чуть компенсиро-
вать, но, естественно, у них для этого 
нет ресурсов. Все наши ресурсы у Аме-
рики и в Европе. Так вот, соответ-
ственно, это же и фильтр. Этот 
фильтр, мы посчитали, позволяет 
строить где-то в 4 раза меньше пред-
приятий, чем мы могли бы. То есть 

коэффициент - 4. Плюс к этому при-
мыкает и запрет на национальный 
крупный бизнес, потому что это свя-
занные между собой вещи. То есть 
России, как несуверенной стране, в 
отличие от Франции, от Германии 
(там разрешено) запрещено иметь 
национальный крупный бизнес, 
кроме национальных инвестиций. 

Третий - это так называемый 
запрет на современную экономику. У 
нас производительность труда в 3 раза 
ниже, чем в Европе, не потому что мы 
дураки и в три раза глупее, чем фран-
цузы, немцы или даже поляки сейчас. 
А потому что нам запрещено иметь 
рынок технологий. Во Франции и в 
Европе он есть, у нас его в принципе 
нет, он запрещен. Запрещено иметь 
вид бизнеса под названием «Научный 
прикладной бизнес». А он ключевой 
для современной инновационной эко-
номики, поэтому когда Путин требует 
уже лет восемь инновационную эко-
номику, это требование напрямую не 
выполняется. Кстати, по второму пун-
кту он также требует от ЦБ снизить 
процентные ставки, его также абсо-
лютно игнорируют, президента стра-
ны, причем публично. По первому 
пункту он требовал реализовать указы 
президента, ЦБ его игнорирует. То 
есть по всем пунктам Путин борется, 
но ему не удается преодолеть откро-
венно оккупационную систему. Так 
вот, это, соответственно, коэффици-
ент 3. Потому что в три раза ниже про-
изводительность труда у нас, чем в 
Европе. Вот перемножьте 2, 4, 3 - 
получается 24, вот цена вопроса.

Если мы повышаем статус сувере-
нитета хотя бы до французского уров-
ня, мы автоматически становимся как 
минимум третьей страной в мире. А 
по эффективности мы становимся 
центром притяжения для всех других 
стран, потому что мы явно будем 
иметь зарплаты в два раза больше, 
чем в Европе, просто потому, что у нас 
нефть начинает в этом случае рабо-
тать, а там ее нет. И вот именно этого 
категорически не хотят, чтобы Россия 
опять вышла на конкурентный уро-
вень, с этим борются. В результате мы 
живем в 24 раза хуже.

То, что мы говорим, это не просто 
разговоры, это борьба за свободу 
нашей нации, за свободу России, и в 
том числе за нормальный уровень 
жизни в России - тот, который заслу-
живает наш народ и тот, на который 
мы работаем, просто мы отдаем во 
многом продукты своей работы окку-
панту. Поэтому я и говорю, что вопрос 
о поддержке национально-освободи-
тельного движения - это не просто 
вопрос поддержки патриотов. Потому 
что патриот - это человек, который 
любит свою Родину, понятно, что в 

России их очень много. А это вопрос 
каждого человека, потому что чело-
век, живущий в России, автоматиче-
ски - патриот он или нет — платит 
огромную дань другим странам, тем 
самым получая за свой труд на поря-
док меньше вознаграждение, чем мог 
бы. То есть это вопрос солидарности 
всех граждан России, независимо от 
того, патриотических он настроев или 
не патриотических. Это просто вопрос 
эффективности нашей жизни и суще-
ствования, и за этим стоят вопросы 
отношений с властями и коррупция, 
которую американцы поддерживают 
открыто, ее создали. Не забывайте: 
российское государство они создали с 
олигархической системой управле-
ния, с приватизацией, которая на 
самом деле всегда называлась репара-
циями от побежденного победителю. 
Потому что все уехало за рубеж по 
юрисдикции и т.д. То есть нам надо 
просто отменить акт о капитуляции 
1991 года, изменить Конституцию и 
восстановить суверенный статус стра-
ны во внутренних вопросах. Я даже не 
говорю о создании большого государ-
ства, что называется Советский Союз, 
хотя это тоже было бы нужно. Но хотя 
бы во внутренних вопросах восстано-
вить суверенитет и свободу своей 
Родины. Это то, за что наши отцы и 
деды всегда бились, и мы должны 
идти тем же путем.

Д.Ю. ТЕРЕХОВ. Скажите, что 
можно конкретно сделать народу - 
нас сейчас слушает все-таки довольно 
большое количество людей, - чтобы 
помочь принять Думе эти правильные 
законы в контексте национально-
освободительного движения?

 Е.А. ФЕДОРОВ. Освободительные 
законы. Ну вообще надо понимать, 
самая главная наша надежда - это, 
конечно, лидер национально-освобо-
дительного движения Путин, потому 
что понятно, что у него просто не хва-
тает сил для реализации этого курса, 
ему приходится идти против всего 
государственного аппарата, против 
всех элит страны, против политиче-
ской системы страны, которую созда-
ли американцы, куда входят все пар-
тии, в том числе представленные в 
Государственной Думе. Ему прихо-
дится идти против этого. Поэтому 
здесь главный вопрос - его поддерж-
ка, особенно в определенных обстоя-
тельствах. Мы исходим из того, что 
приблизительно в следующем году 
Путин сумеет восстановить более-
менее контроль за ситуацией, как он 
имел в 2006 г., и дальше начнется уже 
собственно наступление националь-
но-освободительного движения. И 
вот здесь понадобится массовая под-
держка граждан. В том числе понадо-
бится уличная поддержка Путина, а 
не просто так. Не только на выборах, а 
именно личная серьезная, масштаб-
ная поддержка.

Но до этого нужно дойти. Ведь не 
случайно американцы сделали ставку 
на СМИ, они контролируют все наши 
ведущие каналы, чтобы правда не 
прошла. Потому что оккупационный 
режим стоит на лжи, откровенной, 
открытой, которую может перепрове-
рить за 15 минут любой человек, кото-
рый захочет. Первое: надо сковыр-
нуть эту проамериканскую пропаган-
дистскую машину. И дальше это мас-
совая поддержка, когда Путин пойдет 
в атаку. А потом уже референдум по 
изменению Конституции и восстанов-
лению суверенитета страны, базовых 
законов и всего остального. Это пер-
спектива где-то года на три. Все долж-
но быть скоординировано, не должно 
быть фальстарта.

Д.Ю. ТЕРЕХОВ. Вот у нас звонок. 
Слушаем вас.

СЛУШАТЕЛЬ. Добрый день, это 
из Краснодара, Людмила Николаев-
на. У меня к Евгению Алексеевичу два 
вопроса: а вы можете назвать поимен-
но врагов России, оккупантов? С кем 
борется Путин - поименно. Вы гово-
рите, что Дума принимала законы, 

которые идут вразрез с политикой 
Путина, но ведь Думу возглавлял 
Борис Грызлов? Вот расскажите, 
пожалуйста. А второй вопрос: как вы 
думаете, если бы Владимир Владими-
рович услышал сегодняшнюю вашу 
передачу, какова была бы его реак-
ция? Благодарю за ответы.

Е.А. ФЕДОРОВ. Спасибо. Начну с 
конца, я говорю абсолютно то же 
самое, что и Владимир Владимиро-
вич, вы можете посмотреть его много-
численные обращения на эту тему. 
Посмотрите, например, абсолютно 
запрещенные к показу в Российской 
Федерации его выступления по конку-
ренции наций в Краснодаре недели 
две-три назад. Он, кстати, так же под-
вергается цензуре, как и я, и все 
остальные. Еще раз говорю, информа-
ционное пространство в руках окку-
панта. Вы не найдете его официально 
нигде в передачах, но найти его ролик 
можно, он есть на youtube. Там он при-
близительно об этом же говорил в 
Краснодаре, когда туда ездил, прово-
дил там военные учения и встречался 
с краснодарской молодежью. Он гово-
рил о США многочисленные вещи, 
связанные с паразитическим характе-
ром их существования. Ясно же, что 
если есть паразит, то есть и тот, кто 
паразита кормит, это мы. То есть он 
говорит абсолютно то же самое, что и 
я, просто поскольку он президент, он 
вынужден говорить в большей степе-
ни дипломатическим аккуратным 
языком. Или он предлагал отказаться 
от доллара как от резервной валюты. 
Он говорил это во Владивостоке меся-
ца полтора-два назад.

Д.Ю. ТЕРЕХОВ. Во время саммита 
АТЭС, по-моему.

Е.А. ФЕДОРОВ. Всем говорил, да. 
То есть он борется. Вы легко это най-
дете, если станете искать и не будете 
слушать это пропагандистское, не 
знаю уж как назвать, которое льется у 
нас с экранов официального телеви-
дения, подчиненного Соединенным 
Штатам.

Теперь пофамильно: первый агент 
- это, конечно, Горбачев. Он создал 
систему, при которой Россия отказа-
лась от своей системы управления, и 
американцы привезли даже свои 
должности под названием президент, 
мэры и т.д., которых в России никогда 
не было. Даже слово иностранное. 
Как в свое время немцы привезли 
свою должность под названием старо-
ста в деревни на оккупированной 
советской территории.

Они изменили всю систему власти 
в России таким образом, чтобы она не 
могла решать проблемы. Вы упомяну-
ли Государственную Думу, я вам 
скажу, что Дума не из воздуха же 
берется, она комплектуется по опре-
деленному составу, из числа опреде-
ленных депутатов, которые опреде-
ленным образом туда попадают. Все 
партии существуют на базе элит стра-
ны, элиты страны - это крупный биз-
нес. Так вот весь крупный бизнес в 
России отсутствует как национальный 
вид бизнеса. Все крупные предпри-
ниматели, вот в списке Forbes 101 
человек... Понятно, что политическая 
система финансируется ими, а кем же 
еще? Так вот все 101 человек - ино-
странные бизнесмены, понимаете? 
Хотя у них российские паспорта в 
карманах. Эту систему создали амери-
канцы, соответственно они создают 
Госдуму, партии, и эти партии полно-
стью под ними.

Когда Путин в этой ситуации 
предлагает что-то менять, то партии 
сливают эту возможность. Например, 
Путин пытался изменить закон о ЦБ, 
так же, как я сейчас внес, еще в 1999-
2003 гг., вдумайтесь. Три года была 
битва за закон с официальными 
поправками президента, и у него не 
получилось. Но что-то получилось - 
отменили соглашение о разделе про-
дукции, вернули нефть в состав рос-
сийской юрисдикции, например. А 
вот по ЦБ, по главным вопросам 
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настолько сильное сопротивление 
американцев, в том числе через поли-
тические механизмы.

У Путина как бы две должности. 
Одна - президент страны, то есть фор-
мально-представительская долж-
ность. Примерно как в Советском 
Союзе Председатель президиума Вер-
ховного Совета. То есть был генсек, я 
вам напоминаю, а были нижестоящие 
должности. В данном случае прези-
дент, ну как Всероссийский староста 
Калинин. И еще ниже - правитель-
ство. Вот была конструкция. Сегодня 
верхнюю часть, генсека, увезли в 
Штаты, в Вашингтон, функцию генсе-
ка, как бы царя, выполняет Вашинг-
тон, Госдепартамент и посол США. 
Поэтому они законы и принимают, 
потому что стратегия - это законы. А 
функции президента - представитель-
ские, и председатель правительства - 
это человек, который собственно 
исполняет. Вот конструкция, как она 
сегодня существует. И в этой кон-
струкции Путин как президент - 
гарант Конституции, он не может 
идти против правил, написанных в 
Конституции. Как национальный 
лидер он этот курс и проводит, он как 
раз и ставит задачу изменить систему. 
Но для изменения системы ему 
нужны полномочия, этих полномо-
чий у президента нет. Эти полномо-
чия есть у генсека, которого в России 
нет как должности. Фактически речь 
идет о накоплении национальных сил 
для того, чтобы восстановить сувере-
нитет страны, отменить законы, при-
нятые американцами в России в нача-
ле 90-х годов, по которым президент 
обязан действовать и которым он под-
чиняется, и Госдума, кстати, тоже.

Иметь в Госдуме людей, которые 
тебе симпатизируют, недостаточно, 
для того чтобы менять систему. Систе-
му можно поменять только когда для 
этого есть силы. Вы же не перебегаете 
дорогу перед машинами, потому что 
вам срочно надо? Вы понимаете, что 
надо обойти где-то, так и здесь. Нель-
зя пойти против системы, зная, что 
результат будет плачевен для страны 
и для человека, с этим приходится 
считаться. И говорить, что Путин там 
что-то не сделал, это все равно что 
ругать Сталина за то, что он в 1941 году 
не взял Берлин. Почему он не взял 
Берлин в 1941 году, зачем сдал Смо-
ленск, Киев, зачем сдал Ростов? Я 
жестко так говорю. Да потому что враг 
сильнее, потому что он контролиро-
вал ситуацию. Накопились силы толь-
ко через четыре года, чтобы выйти на 
Берлин. А в 1941 году было никак. Так 
и здесь у нас ситуация. Путин не может 
сейчас решить проблему суверените-
та, которая ему досталась, потому что 
у него для этого нет, в том числе, необ-
ходимой национальной поддержки. 
Национальная поддержка зависит 
напрямую от правды, а правду контро-
лируют американцы.

Д.Ю. ТЕРЕХОВ. Еще один вопрос, 
слушаем вас.

СЛУШАТЕЛЬ. Здравствуйте, 
Андрей, Москва. Скажите, пожалуй-
ста, депутат Федоров, а как вы голосо-
вали при ратификации вступления в 
ВТО, за или против?

Е.А. ФЕДОРОВ. Я всегда говорил, 
мы вступили в ВТО двадцать лет 
назад, с момента первого указа Ель-
цина. ВТО - это обмен рынками, рос-
сийский рынок мы отдали иностран-
ным товарам с начала 90-х годов. 
Тогда у нас был 1% импорта товаров 
извне, сейчас - больше 50%. Теперь 
само подписание соглашения о ВТО - 
это получение права за то, что мы уже 
отдали свой рынок, получить доступ 
на чужие рынки. Я против ВТО, но за 
соглашение, по которому мы получа-
ем хоть что-то за то, что мы сдали в 
90-е годы свой рынок просто так. 
Понятно, да? Поэтому я считаю, что 
те люди, которые выступают против 
ВТО - эти люди правильно делают. Но 
те, которые выступают против согла-
шения о ВТО, они делают неправиль-
но, потому что они фактически застав-
ляют Россию быть в положении при-
дворного при других странах - членах 
ВТО. Они нас эксплуатируют, а мы не 
имеем права даже с товаром своим 
выйти на их рынки. Поэтому, есте-
ственно, я как человек, который это 
понимает, голосовал за заключение 

соглашения, позволяющего получить 
что-то взамен открытых наших рын-
ков в 90-е годы. Поэтому я сторонник 
соглашения по ВТО.

Д.Ю. ТЕРЕХОВ. Еще один вопрос, 
слушаем.

СЛУШАТЕЛЬ. Светлана Васи-
льевна. Вот маленькая Венесуэла 
смогла в окружении врагов изменить 
и законодательство, и национализи-
ровать предприятия. Поэтому, если 
Путин не может, как вы говорите, 
национальный лидер, пусть отойдет в 
сторону, и пусть хотя бы тот же Ива-
шов все сделает, как надо.

Е.А. ФЕДОРОВ. А почему вы дума-
ете, что будет Ивашов или Сидоров? 
Будет прямой американский прези-
дент, потому что давят на Путина 
оттуда, и оттуда они и поставят своего 
президента. Условно говоря, Наваль-
ного, Немцова и большой список. 
Потому что оттуда идет давление. 
Понимаете, да? Если вы ведете войну, 
и враг наступает, и вы вот сейчас 
предлагаете - а давайте, раз вы не 
можете взять Берлин в 1941 году, 
товарищ Сталин с товарищем Жуко-
вым, вот уходите. Ну все! И Гитлер на 
Урале, радостный, довольный. И в 
Москве сидит его Паулюс, не знаю, 
кто там на тот момент были его гене-
ралы. Это очевидная азбука - в борьбе 
вы, уступая противнику, всегда теряе-
те позиции. Он не почему-то не может, 
а потому что вы его плохо поддержи-

ваете, потому что у него нет армии 
людей, которые поддержали бы его 
не только на выборах, но и физиче-
ски, как на войне. Если бы к Сталину 
пришли и сказали: «Мы готовы за 
тебя голосовать и даже готовы голосо-
вать за изгнание фашистов с оккупи-
рованной советской территории, но 
воевать-напрягаться мы не хотим». 
Вот приблизительно такая же исто-
рия. То есть вы перекладываете свою 
трусость на людей, которые борются. 
А это некрасиво.

Д.Ю. ТЕРЕХОВ. Кстати сказать, 
если бы за Путина зимой этого года 
не вышли на Поклонную гору сто 
тысяч человек с лишним, то, может 
быть, вообще ситуация была бы такая, 
что сейчас Навальный сидел бы в 
Кремле.

Е.А. ФЕДОРОВ. А вы посмотрите 
Прибалтику, где президентов, просто 
граждан Америки, привозят и назна-
чают. Естественно, в этом и вопрос. 
Но это минимальная поддержка - сто 
тысяч. А если бы вышло тогда 2 мил-
лиона, мы бы сейчас были уже суве-
ренны. Вот в этом разница. Потому 
что люди не понимают, что им про-
мывают мозги, что контроль за 

информационным пространством 
держат в России американцы, как 
оккупанты. Люди этого не понимают, 
мы пытаемся что-то людям вообще 
рассказать... Даже не надо меня вооб-
ще слушать, сами посмотрите инфор-
мацию о тех вещах, о которых я гово-
рю. Сами разберитесь, это ваша Роди-
на. Ваш дед и прадед жизнь свою 
положили за нее, а вы не хотите даже 
пошевелить мозгами чуть-чуть.

Д.Ю. ТЕРЕХОВ. У нас осталось 
несколько минут. Задам еще один 
вопрос, его попросил задать мой кол-
лега из Тулы, Константин Новиков, 
журналист. Вот мы все время говорим 
об оккупации, об отсутствии сувере-
нитета, но при этом мы вспоминаем 
2008 год, когда мы военным путем 
решили вопрос с Грузией. А Грузия - 
это очень серьезная позиция, потому 
что тогда начинался прием в НАТО 
республик бывшего СССР, ну кроме 
Прибалтики, которая сразу, в прин-
ципе, была как отрезанный ломоть. 
Потому что за Грузией следовала 
Украина и т.д. Сейчас фактически в 
результате военного поражения Гру-
зии заморожено вступление в НАТО 
не только Грузии, но и Украины. А это 
ключевая территория, которая при-
нимает решение. Можно сказать, аме-
риканцам прямо под дых ударили, 
разгромив грузинскую армию и таким 
образом обезпечив далеко идущие 
последствия. Американцы это про-
глотили, несмотря на то, что они 
являются действительно доминирую-

щей державой. Почему нельзя такие 
же действия проводить и в других 
областях - в экономической, в част-
ности, где не такие жесткие интересы 
сталкиваются и т.д.

Е.А. ФЕДОРОВ. Давайте рассмо-
трим суть событий 2008 года с точки 
зрения политической конструкции. 
Почему у нас получилось? Потому что 
произошло русское чудо - проамери-
канские СМИ на три дня кинули аме-
риканцев. Потом они к ним пришли с 
потухшими глазами, сказали - мы тут 
вот были виноваты, обратно за деньга-
ми пришли. Но сложилась ситуация, 
при которой несколько дней обще-
ственное мнение было в поддержку 
российской армии, в поддержку рос-
сийской позиции по Грузии. А помни-
те, было же не так все просто, потому 
что мировая система давила - отсту-
пайте, Грузия восстанавливает свою 
территориальную целостность. Имен-
но тогда Путин заявил о том, что 
погибли наши миротворцы, идет гено-
цид. И помните, ему тогда звонили 
первые лица со всего мира и просили 
об одном: не говорите слово геноцид, 
это личная к вам просьба, уважаемый 
Владимир Владимирович. «Не употре-

бляйте слово геноцид», потому что 
борьба была в информационном про-
странстве. Слово «геноцид» в инфор-
мационном пространстве, поданное 
Путиным, положило вектор борьбы на 
сторону России. Правда, на три дня, 
потому что американская система 
работает, и за три дня они переварили 
призыв и желание российских журна-
листов, СМИ быть честными. Они 
были честными всего пару дней, потом 
опять врут, как и сейчас. Систему это 
не поменяло. Но поменяло систему 
мировую. По нашей аналитике, пер-
вый мировой кризис начался, толчком 
для него послужили грузинские собы-
тия. Мир - очень тонко сбалансирован-
ная система. Тогда все почувствовали, 
что американцы не такие сильные, как 
кажутся. Что есть страна Россия, кото-
рая при определенных обстоятель-
ствах может их не послушать. Правда, 
три дня, но не важно. И из-за этого 
сразу переоценили многие вещи, поя-
вилась другая оценка деривативов, 
которую раньше принимали - это уже 
в экономической сфере, производная 
от ценных бумаг. Как есть дань сюзере-
ну, а есть дань, которую еще собирает 
его конюх, периодически ходит и 
заставляет тоже. Вот конюха послали 
во всем мире, начался процесс первого 
кризиса, который потянул второй. 
Поэтому на самом деле парадокс в том, 
что эти три дня в Грузии, чуть больше, 
запустили вектор разрушения однопо-
лярного мира. Россия опять оказалась 
хоть и маленькой, но такой страной, 
даже вопреки своему статусу оккупи-
рованной территории, которая запу-
стила процесс разрушения однополяр-
ного мира, который, конечно, разру-
шится через какое-то время. Но про-
цесс пошел тогда, с 2008 года. Ну а 
военным путем что нам решать?

Д.Ю. ТЕРЕХОВ. Не военным, 
может, в экономической области. Вот 
как раз, например, взять и жестко 
национализировать Центральный 
Банк.

Е.А. ФЕДОРОВ. Наверное, на 
каком-то этапе это будет сделано, 
когда для этого будут накоплены 
силы. Потому что должны сложиться 
обстоятельства для наступления. 
Нельзя наступать, не набрав необхо-
димое количество сил, танков, усло-
вий. Враг должен быть послабее, чем 
обычно. Или заснуть, или еще что-то. 
Есть вещи среднесрочной перспекти-
вы, есть вещи тактические. Непосред-
ственно это, о чем вы говорите, будет 
сделано в перспективе трех лет. Но 
когда конкретно, мы не знаем, как 
сложатся конкретные условия. Пото-
му что приблизительно три года есть 
у Путина после поражения прошед-
ших лет для того, чтобы рвануть и 
восстановить суверенитет. Если ему 
это не удастся, запущен будет сцена-
рий ликвидации России. Потому что 
американцы не могут терпеть Россию 
в ситуации, когда она может выско-
чить, когда она слишком рискованная 
страна. Не забывайте, что по Хаса-
вюртовским соглашениям, подписан-
ным при Ельцине, Россия должна 
была быть ликвидирована в трехлет-
ний срок. Путин остановил этот про-
цесс и отменил эти соглашения. Но 
они этого хотят, понимая, что Россия 
слишком сложная страна.

Справка: 
Евгений Алексеевич ФЕДОРОВ, россий-
ский политический деятель, депутат 
Государственной Думы РФ четырех 
созывов. Член Центрального политсове-
та «Единой России». Действительный 
Государственный советник Российской 
Федерации.
Родился 11 мая 1963 года в Ленинграде.
Окончил Ленинградское высшее воен-
ное инженерно-строительное училище 
по специальности военный инженер 
энергетик. В 2006 году окончил Северо-
Западную академию государственной 
службы и Санкт-Петербургскую юриди-
ческую академию. Имеет ученую сте-
пень кандидата экономических наук и 
более 40 авторских свидетельств и 
патентов на изобретения.
Воевал  в Афганистане в 1985-1988 
годах.
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После паломничества

От полноты сердца

Как мы уже писали, паломниче-
ство в центр России в начале 
осени прошлого года позволи-

ло нам взглянуть в глубь времен и 
отыскать те судьбоносные вехи исто-
рии нашей Родины, которые на века 
определили ее исторический путь, 
сделали тем великим государством, 
которое явилось на долгие годы опо-
рой и хранителем вселенского Пра-
вославия, защитником многих наро-
дов от инославного порабощения. 
Одним из организаторов могущества 
и процветания Святой Руси стал, 
несомненно, Святой благоверный 
князь Александр Ярославич, любов-
но прозванный в народе Невским. О 
детстве князя, причинах его превра-
щения в великого воина, дипломата, 
государственного деятеля рассказа-
ли мы в прошлом очерке. Сегодня 
наше повествование коснется начала 
его княжения, Промыслом Божиим 
совпавшего со сложным и вразумля-
ющим значением борьбы Руси с ино-
славием.

Теряясь в безконечно разноо-
бразных и сложных явлениях все-
мирной истории, наш разум стре-
мится в многообразии отыскать 
единство, в частностях - найти глав-
ную нить при объяснении событий, 
открыть причины различных явле-
ний. В самом деле, вдумаемся, какая 
сила в XII веке возбудила, например, 
алтайских дикарей и двинула их из 
глубины Азии на наше Отечество в 
то же самое время, когда Запад, 
собравшись с силами и придвинув-
шись к нашим границам, грозно 
ополчился на Русь со своим духов-
ным оружием? Ответ на этот вопрос 
можно найти в трудах Николая 
Яковлевича Данилевского, который 
считал, что «причины синхронисти-
ческой связи столь разнородных 
событий нельзя, конечно, отыскать 
ближе, чем в том самом плане миро-
державного Промысла, по которому 
развивается историческая жизнь 
человечества. В грозном могуществе 
монголов не противопоставил ли Он 
твердый оплот против разлива 
западного могущества? Монголь-
ским игом не отделил ли Он нас 
надолго от всяких отношений с Запа-
дом, не приковал ли нас надолго к 
Востоку с целью охранить нашу 
народную самобытность, нашу 
духовную самостоятельность в такое 
время, когда мы еще не в силах были 
сами успешно защитить ее?»

О первом отпоре инославному 
вторжению в пределы Святой Руси - 
наш рассказ.
МИССИОНЕРЫ-ВЕРООТСТУПНИКИ

У новгородцев и прежде не раз 
были столкновения со шведами 
из-за Финляндии. Распространяя 
свое владычество и католическую 
веру, шведы становились все более и 
более опасными для Новгорода. 
Царствовавший в то время в Шве-
ции король Эрих Эрихсон мало зани-
мался делами, и все управление 
страной находилось в руках знаме-
нитого Биргера. Он происходил из 
древней могущественной фамилии 
Фольконунгов. Близкое родство с 
царствующими домами Швеции и 
Норвегии давало этой фамилии 
огромное влияние и несметные 
богатства. Высшие должности в госу-
дарстве принадлежали исключи-
тельно роду Фольконунгов. Нена-
сытное честолюбие и жадность были 
главными чертами этой фамилии. 
Биргер женился на сестре короля и 
за его бездетностью сам рассчитывал 
занять престол. Его выдающиеся 
способности позволяли питать столь 
гордые надежды. Со временем ему 
действительно удалось оказать свое-
му отечеству безценные услуги. Он 
обезпечил спокойствие в стране, 
сокрушив силу рода Фольконунгов, 
производивших междоусобия, и 
отразил набеги внешних врагов, 
главным образом пиратов. С нео-
быкновенною предусмотрительно-
стью угадал Биргер место для столи-
цы и основал Стокгольм на острове, 
лежавшем при входе в Меларское 

озеро, улучшил законы, исправил 
судопроизводство, не оставив без 
внимания даже нравы и домашний 
быт шведов. Отличаясь железною 
волей, не отступавшей перед злодея-
нием и коварством, он сокрушал все 
препятствия на пути своих реформ. 
Ненасытный честолюбец, великий 
герой и мудрый законодатель, он 
входил решительно во все и был во 
многих отношениях истинным бла-
годетелем и преобразователем свое-
го Отечества. Но то был век, когда 
слава и популярность приобретались 
главным образом громкими военны-
ми подвигами. Биргер получил руку 
Ингерды за боевые услуги против 
сильного и честолюбивого Фолько-
нунга Кнута Йогансона Долгого, 
похитившего было престол. За дру-
гой, более славный подвиг, доста-
вивший его отечеству большие тор-
говые выгоды, - за освобождение 
Любека от нападения датского коро-
ля - он был облечен высоким звани-
ем ярла и получил бразды правле-
ния. Но для достижения конечной 
цели его честолюбивых стремлений 
ему нужно было прославиться 
каким-нибудь выдающимся пред-
приятием. То был, как сказано выше, 
век крестовых походов. Совершить 
славный крестовый поход, приобре-
сти славу героя веры и в то же время 
расширить пределы государства сде-
лалось мечтою ярла. На восточных 
границах Финляндии происходили 
смуты по случаю насильственных 
поступков епископа Томаса. Назна-
ченный главою новообращенных 
финнов, родом англичанин, он своей 
алчностью и жестокостью довел 
финский народ до крайней степени 
озлобления. Финны-язычники всту-
пили в истребительную борьбу про-
тив епископа и совершали страшные 
неистовства. Они хватали миссионе-
ров, выкалывали им глаза, забивали 
в голову гвозди, заливали горло рас-
топленным свинцом, бросали в про-
пасти и на съедение зверям. Тогда 
папа повелел архиепископу упсаль-
скому совершить крестовый поход 
против язычников-финнов и рус-
ских. Закипели сборы в давно желан-
ный поход. Папа Григорий IX име-
нем Всевышнего обещал прощение 
грехов всем участникам похода, а 
павшим в бою - вечное блаженство. 
Приготовления продолжались два 
года. В храмах раздавались горячие 
проповеди, призывавшие к участию 
в походе. Священники указывали 
народу на яркую комету, явившуюся 
на востоке от Швеции, как на указа-
ние свыше. «Туда спешите, братья! 
Вот вам небесная путеводительница 
к славе, к вечному блаженству!» 

Призыв не пропал даром. Собра-
лось многочисленное ополчение, к 
которому присоединилось множе-
ство искателей приключений и 
добычи. Шведы захватили с собою 
норвежцев и подчинившихся им 
финнов. Войско сопровождали 
«честные бискупы», множество 
духовенства, а во главе ополчения, 
«пыхая духом ратным», стал сам 
знаменитый ярл. Точно на турок во 
Святую землю, с пением священных 
гимнов, с крестом впереди, ополче-
ние погрузилось на корабли. Пере-
езд через Балтийское море к устью 
Невы совершился вполне благопо-
лучно. Нева стояла полною в своих 
зеленых берегах благодаря весенним 
дождям, и неприятельский флот 
гордо вступил в ее воды. Надеясь на 
многочисленность войска, Биргер 
рассчитывал прежде всего напасть 
на Ладогу и, «став здесь твердой 
ногой», ударить по Новгороду. Поко-
рение Новгородской земли и обра-
щение русских в латинство было 
конечною целью похода. 

Остановившись при устье 
Ижоры, Биргер, «загордевся», 
послал сказать Александру: «Выходи 
против меня, если можешь сопро-
тивляться! Я уже здесь и пленю твою 
землю…» Но этот надменный вызов 
не смутил юного правителя-воина. 
Богатырские силы проснулись в нем. 
Он «разгорелся сердцем». Вот он - 

великий подвиг, на который зовет 
его священный долг. Враги идут тер-
зать дорогую Родину и искоренять 
веру. Их много, но они - грабители, 
лишь прикрывающие свою алчность 
священным знаменем служения 
Богу. Многие из них сами не верят в 
правоту своего дела, а нечистая 
совесть - плохой союзник. 

Святой Александр вспомнил 
слова Евангелия о том, что нет выше 
добродетели, как положить живот 
свой за други своя, впитанные, как 
говорится, с молоком матери. И те, 
которые получил, взрослея, когда 
принимал участие в рыцарских тур-
нирах и на царских охотах. 

Он позвал новгородцев на защи-
ту Родины и Святой веры, объяснив, 
что это даст им необоримое муже-
ство. Такое обращение вызвало еди-
нодушный порыв на святую брань. 
Александр Ярославич быстро понял, 
что внезапному нападению следова-
ло противопоставить молниенос-
ность отпора и хорошо рассчитан-
ную быстроту действий. Медлить 
было не время. Враги не за горами, 
всего в каких-нибудь ста верстах от 
Новгорода. Ждать помощи неоткуда. 
С горстью отборных воинов он уда-
рит врага и, уповая на Святую Трои-
цу, сокрушит его… «Жалостно и слы-
шати, - пишет летописец, - яко отец 
его честный князь Ярослав Всеволо-
дович не бе ведал такового встания 
на сына своего милаго». Отдав необ-
ходимые приказания своим воинам, 
готовым к походу, Александр поспе-
шил в соборный храм Святой Софии. 
Там святитель, окруженный смятен-
ным и плачущим народом, умолял 
Бога даровать помощь правому делу. 
Упав на колена перед алтарем, Алек-
сандр излил свою душу в горячей 
молитве. «Боже хвальный и правед-
ный! Боже великий и крепкий! Боже 
превечный! сотворивый небо и 
землю и поставивый пределы язы-
ком, и жити повелевый, не престу-
пая в чужие части… И ныне Владыко 
прещедрый! слыши словеса гордого 
варвара сего, похваляющась разори-
ти святую веру православную и про-
лити хотяща кровь христианскую, 
призри с небесе и виждь и посети нас 
винограда своего и суди обидящих 
мя, и возбрани борющимся со мною, 
и прийми оружие и щит и стани в 

помощь мне, да не рекут врази наши, 
где есть Бог их? Ты бо ее и Бог наш и 
на Тя уповаем!» Принеся теплую 
молитву Всевышнему, Александр 
Ярославич принял благословение от 
владыки Спиридона и, утирая слезы, 
но с одушевленным и бодрым видом, 
вышел к своей дружине. Кратко, но 
исполнено силы и веры было слово, 
с которым юный герой обратился к 
дружине. «Братья! Не в силе Бог, а в 
правде! Вспомним слова псалмопев-
ца: сии во оружии, и сии на конех, 
мы же имя Господа Бога нашего 
призовем… Не убоимся множества 
ратных, яко с нами Бог!» Настроение 
окружающих быстро изменилось. 
Святое одушевление князя переда-
лось народу и войску. У всех явилась 
уверенность в торжестве правого 
дела. Бог не оставит Своей помощью 
благочестивого князя, возложивше-
го на Него все упование. Горькое 
разочарование постигнет дерзких 
врагов, всуе будет их труд.
БОЕВОЕ КРЕЩЕНИЕ 

Между тем неприятели, не ожи-
дая близкого отпора, бросили якоря 
у устья Ижоры и предались отдыху 
после плавания. О нападении со сто-
роны Александра они, очевидно, 
менее всего помышляли, как вдруг 
15 июля 1240 года, в день памяти св. 
князя Владимира, просветившего 
Русскую землю святым крещением, 
Александр Ярославич явился близ 
места стоянки неприятелей.
Не забудем упомянуть, что князь со 
своей стороны принял все меры пре-
досторожности. По его распоряже-
нию за врагами наблюдал верный 
слуга Новгорода, начальник при-
морской стражи, ижорский старши-
на Пелгусий, названный во святом 
крещении Филиппом. Это был чело-
век, со всем усердием принявший 
христианскую веру. Живя среди 
своих соплеменников, грубых языч-
ников (ижоры - народ чудского пле-
мени), он свято исполнял заветы 
своей новой веры. Разведчику уда-
лось высмотреть все расположение 
неприятельского войска и вовремя 
сообщить свои сведения Александру. 
Но Пелгусий имел открыть князю 
нечто еще более важное…
Вот отрывок из его рассказа, зафик-
сированный в летописи: «Всю ночь 

ПЕРВЫЙ ОТПОР
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После паломничества

От полноты сердца

провел я без сна, наблюдая за врага-
ми, - так говорил соратник, удалив-
шись несколько в сторону с Алексан-
дром. - На восходе солнца я услыхал 
на воде «шум страшен» и увидел 
один насад с гребцами. Посреди 
насада стояли, положив на рамена 
друг другу руки, святые мученики 
Борис и Глеб, а гребцы, сидевшие в 
насаде, были «яко мьглою одеяни». 
И рече Борис: «Брате Глебе! вели 
грести, да поможем сроднику своему 
великому князю Александру Яросла-
вичу». Увидав дивное видение и 
услыхав святых мучеников, я стоял 
«трепетом в ужасе», пока насад ушел 
«от очию». Радостно забилось серд-
це героя при этом рассказе. В глубо-
ком умилении, проникаясь уверен-
ностью в Божией помощи, Алек-
сандр тихо проговорил Пелгусию: 
«Не говори никому об этом, пока не 
увидим славы Божия». Это было 
утром 15 июля 1240 года. Туман с 
восходом солнца понемногу рассеял-
ся, и наступил день яркий и зной-
ный. Солнце медленно и плавно вос-
ходило над горизонтом, даря нашим 
ратникам лучи надежды и славы. 
Враги ничего не подозревали… Их 
шнеки лениво покачивались на вол-
нах, привязанные бечевами к берегу. 
По всему побережью ярко белели 
многочисленные шатры, и среди 
всех высилось златоверхое походное 
пристанище самого Биргера. Пре-
жде чем враги успели опомниться, 
русские дружным натиском набро-
сились на них. Как Божия гроза, 
впереди всех пронесся в средину вра-
гов юный князь. Мгновение - и он 
увидал своего страшного врага. С 
неукротимой отвагой бросившись на 
Биргера, Александр нанес тяжкий 
удар по лицу, - «возложил ему печать 
на лицо», по выражению летописи. 
Русская дружина прошла, избивая 
смятенных неприятелей, через весь 
стан. Вражеское полчище бросилось 
к берегу и поспешило укрыться на 
корабли. Однако лучшая часть опол-
чения успела оправиться от внезап-
ного удара, и в разных концах 
обширного лагеря закипел упорный 
бой, продолжавшийся до ночи. 

Но дело врагов было уже прои-
грано безвозвратно. Новгородцы 
овладели боем. Искусно распоря-
жался молодой вождь, сумевший 
сохранить ясность соображения, 
направляя отряды своей дружины. 
Звучно раздавался его голос, наводя 
ужас на врагов. Храбрейшие из них 
были избиты. Оставшиеся в живых с 
наступлением ночи поспешили 
убрать с поля битвы наиболее знаме-
нитых павших и «наполнив ими три 
корабля», с рассветом бежали. 

Утром следующего дня на месте 
побоища виднелись разорван-
ные шатры, разбросанные трупы и 
наскоро вырытые ямы, наполнен-
ные убитыми, которых, очевидно, 
пытались предать погребению.
Победа русских воинов под води-
тельством князя Александра была 
столь неожиданна и решительна, что 
они, с чувством смирения, не осме-
ливались приписать ее своей храбро-
сти, а были уверены, что вместе с 
ними ангелы Божии поражали 
неприятелей. С удивлением видели 
они на другой день множество 
неприятельских трупов на противо-
положном берегу Ижоры.

– Кто ж избил их там? - с недоуме-
нием спрашивали новгородцы. - Нас 
там не было… При возвращении в 
Новгород Александр Ярославич 
радостно встречен был ликующим 
народом, но он прежде всего спешил в 
храм воздать горячую благодарность 
Богу. «Благодарю Тебя, Владыко пре-
благий, славлю пресвятое Имя Твое, 
яко не оставил мя еси раба Твоего, и от 
враг наших избавил ны еси. Тии спяти 
быша и падоша, мы возстахом и 
исправихомся, - молился благовер-

ный князь. Как истинный христиа-
нин, Александр Ярославич скромно 
умалчивал о своих подвигах, но, как 
вождь, он спешил вознаградить своих 
подвижников. Ничто не ускользнуло 
от его зоркого взгляда. Лично распо-
ряжаясь боем, он имел возможность 
видеть подвиги каждого, и сам охотно 
рассказывал о них, чтобы добрая слава 
его богатырей не умерла в потомстве. 
Летописец, рассказав все ему извест-
ное о ходе сражения, прибавляет: «Вся 
слышах от господина своего великого 
князя Александра и от инех, иже в то 
время обретошася в тон сечи». 

- Уважая память Александра и 
желая почтить память его сподвиж-
ников, которых он сам признал 
достойными этой памяти, - справед-
ливо говорит историк, - мы считаем 
непременною обязанностию приве-
сти этот рассказ теми почти словами, 
какими он передан в летописи, и тем 
более находим это необходимым, 
что рассказ сей, заключающий в себе 
частию разговор Александра, частию 
свидетельство других участников 
Невского боя, превосходно характе-
ризует дух того времени.

- Здесь явились в полку Великого 
князя Александра Ярославича шесть 
мужей храбрых, которые крепко 
мужествовали с князем. Первый был 
именем Гаврило Олексич, он наехал 
на шнеку и, видя, что несут королеви-
ча под руки, взъехал до самого кораб-
ля по той же доске, по которой несли 
королевича, и когда, оттолкнувши 
лодку, сбросили его в море вместе с 
конем, то он снова бросился к кораб-
лю и вступил в бой с самим воеводою 
и так крепко бился, что убил и воево-
ду, и бискула. Другой был новгородец 
Сбыслав Якунович; этот много раз 
въезжал в самыя густые полчища 
неприятелей с одним только топором 
и так безстрашно рассекал толпы про-
тивников, что все дивились его силе и 
храбрости. Третий Яков Полочанин, 
ловчий князя, со своим мечом один 
ударил на целый полк неприятелей и 
так мужественно и крепко поражал 
их, что сам князь похвалил его. Чет-
вертый новгородец, именем Миша, 
собрав дружину соратников, пеший 
бросился в море и погубил три кораб-
ля шведов. Пятый был некто из млад-
ших воинов, по имени Савва, он нае-
хал на большой златоверхий шатер 
королев и уронил его, подсекши 
столп, и тем возвестил победу полкам 
Александровым, которые, видя паде-
ние шатра неприятельского, возрадо-
вались. Шестый мужественный вои-
тель был слуга Александров Ратмир, 
сей пеший бился и погиб от ран, вру-
бившись в толпу шведов». Потери 
новгородцев были весьма незначи-
тельны, всего двадцать человек. Так 
недорого обошлась славная победа! 
Нам невероятными представляются 
эти известия, «да и немудрено, - заме-
чает историк, - им дивились совре-
менники и даже очевидцы».
ПРИ ПОДДЕРЖКЕ СИЛОЙ БОЖИЕЙ

Но православный человек знает, 
что может совершить беззаветная 
удаль и самоотверженная любовь к 
Родине, поддержанная небесным 
водительством! Успех русских много 
зависел от быстроты, неожиданности 
нападения. В страшном замешатель-
стве и переполохе разноплеменные 
враги, обманувшись в своей надежде 
на богатую добычу и раздраженные 
неудачей, скорее всего, бросились 
избивать друг друга и продолжали 
кровопролитный бой между собою и 
на другом берегу Ижоры. Но более 
всего, без сомнения, победа зависела 
от личных достоинств вождя, кото-
рый «бе побеждая везде, а непобедим 
николиже». Недаром современники и 
потомство дали Александру Яросла-
вичу славное имя Невского. Его орли-
ный взгляд, его мудрая сообразитель-
ность, его юный энтузиазм и распоря-

дительность во время боя, его герой-
ская отвага и разумно принятые меры 
предосторожности, а главное - небес-
ное содействие ему обезпечили успех 
дела. Он сумел воодушевить войско и 
народ.

Сама личность юного героя про-
изводила чарующее впечатление на 
всех, кто его видел. Незадолго до 
славной Невской победы в Новгород 
приходил магистр ливонский 
Андрей Вельвен, «хотя видети муже-
ство и дивный возраст блаженного 
Александра, якоже древле царица 
южская прииде к Соломону видети 
премудрость его. Подобно тому и сей 
Андрияш, яко узре святаго великаго 
князя Александра, зело удивился 
красоте лица его и чудному возрасту, 
наипаче же видя Богом дарованную 
ему премудрость и непременный 
разум, и не ведяше како нарещи его 
и в велице недоумении бысть. Егда 
же возвратился от него, и прииде 
восвояси, и начат о нем поведати со 
удивлением. Прошед, рече, многи 
страны и языки, и видех много цари 
и князи, и нигде же такова красотою 
и мужеством не обретох ни в царех 
царя, ни в князех князя, яко же вели-
кий князь Александр».

Для объяснения тайны этого обая-
ния недостаточно указания только на 
отвагу и предусмотрительность. Одно-
временно с этими качествами в нем 
было нечто высшее, что неотразимо 
влекло к нему людей: на челе его 
сияла печать гения. Как яркий све-
тильник, горел в нем явно для всех дар 
Божий. Этим-то все и любовались в 
нем. Прибавим к этому его искреннее 
благочестие. Подобно слову Божию о 
Немвроде, он также был воин «пред 
Господом». Вдохновенный вождь, он 
умел вдохновлять народ и войско. 
Всего ярче отражается светлый образ 
невского героя в летописях, написан-
ных большею частью современника-
ми. Каким теплым чувством, каким 
благоговением дышат их безыскус-
ственные рассказы! Например, вот 
этот: «Как дерзну я, худой, недостой-
ный и многогрешный, написать 
повесть об умном, кротком, смыслен-
ном и храбром великом князе Алек-
сандре Ярославиче!» - восклицает 
автор. Изображая его подвиги, они 
сравнивают его с Александром Вели-
ким, с Ахиллом, с Веспасианом - 
царем, пленившим землю иудейскую, 
с Сампсоном, с Давидом, по мудрости 
- с Соломоном. Это не поэтическое 
сравнение. Все это подсказано глубоко 
искренним чувством. Подавленный 
страшным нашествием татар, русский 
народ инстинктивно искал утешения, 
отрады, жаждал того, что хотя 
несколько могло бы поднять и обо-
дрить упавший дух, оживить надеж-
ды, показать ему, что не все еще погиб-
ло на Святой Руси. И он нашел все это 
в лице Александра Ярославича. Со 
времени Невской победы он сделался 
светлой путеводной звездой, на кото-
рой с горячей любовью и упованием 
сосредоточил свои взоры русский 
народ. Он стал его славой, его надеж-
дой, его утешением и гордостью. 
Кроме того, он был еще так молод, так 
много предстояло ему еще впереди…
«Римляне побеждены и посрамле-
ны!» - радостно восклицали новгород-
цы. Видя здесь пресекновение  посяга-
тельства Запада на русскую народ-
ность и веру. Здесь, на берегах Невы, 
со стороны русских дан был первый 
славный отпор грозному движению 
германства и латинства на православ-
ный Восток, на Святую Русь. А князь 
Александр стал для современников и 
потомков любимым героем - святым 
князем Невским.

Михаил ЩЕРБАК, 
главный редактор 

«Православной народной газеты»

(ПРОДОЛЖЕНИЕ СЛЕДУЕТ)
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Если посмотреть любящим взглядом

Родина моя

Со страниц большинства средств 
массовой информации Россия 
предстает в неприглядном 

обличье: наши промышленность и 
сельское хозяйство полностью разва-
лены, народ безпробудно пьет и вору-
ет, в правительстве обосновались 
жулики и воры; если что-то и делает-
ся, то лишь напоказ: на самом-то деле 
наши самолеты падают, ракеты не 
запускаются, а природные ресурсы 
вывозятся исключительно за рубеж 
(хорошо хоть, что медведи перестали 
бродить по городским улицам).

Одним словом, все плохо. 
Но… все ли плохо?
Авторы сайта «Сделано у нас» 

http://sdelanounas.ru/ ежедневно 
собирают информацию о том, что же 
все-таки в нашей стране производит-
ся. А, как выяснилось, производится 
немало. О том, чем и почему мы 
можем гордиться и насколько 
медийный образ России соответству-
ет ее истинному облику, мы разгова-
риваем с автором проекта «Сделано 
у нас» Романом Ковригиным.

МНЕ НАДОЕЛО ВИДЕТЬ 

ТОЛЬКО ОДНУ СТОРОНУ МЕДАЛИ

– Роман, как и кому пришла идея 
создать сайт «Сделано у нас»?

– Идея пришла мне, и пришла 
довольно спонтанно. Мне надоело 
видеть в СМИ только одну сторону 
медали. В России есть все – и плохое, 
и хорошее, но показывается почему-
то только плохое. Наверное, это 
лучше продается. В то время я актив-
но вел блог в ЖЖ, и мне просто 
надоело спорить, ссылаясь на одно и 
то же, постоянно повторяться, вот я 
и решил написать более-менее боль-
шие, объемные статьи о российском 
производстве. А затем увидел, что 
эта тема интересна многим, и решил 
сделать свой сайт.

– Насколько вы сами близки к 
промышленности, кто вы по обра-
зованию?

– По образованию я инженер-
системотехник, но все время зани-
мался прикладным программирова-
нием – после окончания университе-
та я вот уже десять лет занимаюсь 
только им.

– Сайт оказался востребован-
ным? Сколько людей его посещает 
сейчас?

– Сейчас посещаемость сайта 
около 20 тысяч человек в день и 
более 3 миллионов просмотров в 
месяц.

– Судя по разделу «Люди», ваш 
сайт стал по-настоящему народ-
ным проектом, потому что над его 
наполнением активно работает 
800 человек, а всего зарегистриро-
вано более 11000. Как построена 
ваша работа?

– Сайт является по сути социаль-
ной сетью, социальной площадкой. 
Любой человек может зарегистриро-
ваться как у нас, так и войти с суще-
ствующего аккаунта любой социаль-
ной сети (Facebook, ВКонтакте, ЖЖ). 
Сразу после авторизации можно что-
то писать, что-то публиковать. Это 
может быть перепечатка из сторон-
него СМИ, а может быть и авторский 
материал – грубо говоря, фотогра-
фии, сделанные на своем заводе, 
например, либо во дворе, где постро-
или новую площадку или детский 
садик. Все это можно выложить на 
наш сайт. Затем уже другие посети-
тели оценивают размещенные ста-
тьи: ставят плюсы или минусы. Ста-
тьи, набравшие «+10», попадают в 
главную ленту; не набравшие такого 
балла отсеиваются и убираются.

– Есть ли у вас совет экспер-
тов, который контролировал бы 
качество статей, ведь какие-то 
статьи могут быть написаны не 
вполне профессионально?

– Все оценивают пользователи. 
Есть несколько модераторов, которые 
удаляют откровенный спам, рекламу, 

статьи не по теме или же материалы, 
размещенные с нарушением правил 
сайта. Но даже если такие статьи не 
удалять, они все равно получат оцен-
ку «–20», никуда не попадут, и никто 
их просто не увидит. Все зависит от 
самих посетителей.

ВЕДУЩУЮ РАДИО «ЭХО МОСКВЫ» 
ОТ НАШЕГО САЙТА ТОШНИТ

– Как вы смогли привлечь всех 
этих людей? Сайт стал известен 
сам по себе, или же вы занимались 
какой-то раскруткой?

– Я не занимался раскруткой 
сайта, просто тема оказалась акту-
альной. Появления такого сайта, 
судя по всему, многие ждали. Первые 
посетители пришли из моего блога в 
ЖЖ, они же первыми стали распро-
странять ссылки в ЖЖ, а затем и на 
многих других сайтах. Так через раз-
ные ресурсы и систему «сарафанного 
радио» получилась «раскрутка». Для 
сайта самым важным было то, что о 
нас дважды написала «Российская 
газета», о сайте упомянули «Эхо 
Москвы» и другие СМИ.

– На радио «Эхо Москвы», навер-
ное, ругали?

– И поругали, и похвалили. Дело 
в том, что программу вели двое веду-
щих. Матвей Ганапольский о сайте 
высказался адекватно, я даже не 
ожидал от него этого, а вот вторая 
ведущая, Фельгенгауэр, сказала, что 
ее от сайта тошнит. Скажу честно, 
мне это льстит: значит, сайт работает 
хорошо.

МЫ НЕ ПРЕТЕНДУЕМ НА ОБЪЕКТИВНОСТЬ

– Не может ли у посетителей 
вашего портала сложиться впе-
чатление, что сайт намеренно соз-
дает розовую картину того, что 
происходит в России? Проблем-то 
ведь у нас навалом…

– А сайт действительно создает 
розовую картину. Мы открыто и 
откровенно предупреждаем и много 
раз повторяем, что на основании 

одного только сайта нельзя строить 
общую картину окружающего мира, 
что нужно читать множество различ-
ных источников и знакомиться с точ-
ками зрения разных сторон. Мы не 
претендуем на объективность. Есть 
куча других СМИ, которые описыва-
ют совершенно другую сторону…

– И таковых СМИ большин-
ство…

– Да, их огромное количество. 
Нас спрашивают: почему вы не 
пишете о плохом, а только о хоро-
шем? Вот выпустили танк – это хоро-
шо, но если танк проиграл в тендере 
– это плохо, и вы об этом не напише-
те. Да, мы не напишем, но об этом 
напишут остальные СМИ, и новость 
эта будет в ТОПах всех рейтингов. 
Нам-то зачем об этом писать?

– Иными словами, ваш сайт – 
для тех, кто хочет узнать о чем-
то хорошем в жизни России?

– Да. Вот вы включите любой 
телеканал: там расскажут про убий-
ства, изнасилования, воровство, кор-
рупцию… Какая-то часть рассказан-
ного будет правдой, но хорошего 
почти ничего не расскажут, а одним 
негативом жить нельзя. Человек, 
который хочет видеть и то и другое 
– вот он и придет на наш сайт.

ОБЩЕСТВО СОЗРЕЛО 

ДЛЯ ТОГО, ЧТОБЫ ПОЛУЧАТЬ 

СЕРЬЕЗНУЮ ИНФОРМАЦИЮ

– Получается, ваш сайт опро-
вергает расхожий тезис СМИ о 
том, что если в какой-то новости 
не будет «чернухи», то ее не будут 
читать?

– Я не могу сказать однозначно, 
насколько «чернуха» привлекает. 
Возможно, какие-то профессионалы 
и проводили исследования, что нега-
тивные новости привлекают больше 
внимания. У меня же есть ощуще-
ние, что это либо ошибочные, либо 
устаревшие данные. Вот в 1990-х 
годах действительно была чернуха, 
и, наверное, часть людей по инерции 
считает, что по-прежнему все плохо, 
что «от нас скрывают страшную 
правду». Но с тех пор наше общество 
сильно изменилось. Я считаю, что 
если бы СМИ давали больше пози-
тивной информации – не просто 
каких-то веселых новостей, а кон-
кретных позитивных фактов, – их 
рейтинг от этого только бы вырос.

– Проблема СМИ в том, что 
ими, как правило, владеют люди, 
которые в погоне за прибылью пере-
стают адекватно воспринимать 
реальность. И так повсюду. Недав-
но мне рассказали такую историю: 
один очень хороший переводчик, 
который переводит на английский 
язык русскую классику, решил под-
готовить к постановке «Малень-
кие трагедии» Пушкина. Его попро-
сили, чтобы он до поры до времени 
«не вмешивался в творческий про-
цесс». За неделю до премьеры он 
раздобыл-таки программу, просто 
чтобы посмотреть, кто кого 
будет играть. Он раскрыл про-
граммку на «Скупом рыцаре» – и 
что же увидел? Действующие лица: 
первая проститутка, вторая про-
ститутка, третья проститутка, 
крупье, директор казино… и только 

НАМ ЕСТЬ ЧЕМ ГОРДИТЬСЯ
БЕСЕДА С АВТОРОМ ПРОЕКТА «СДЕЛАНО У НАС» РОМАНОМ КОВРИГИНЫМ

Достижения России. На карте мира отмечены места, информация о которых занесена в базу сайта sdelanounas.ru
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в конце появились пушкинские пер-
сонажи. На вопрос, что же они, 
эдакие-разэдакие, делают, ему 
ответили, что сейчас по-другому 
нельзя: если не будет крови, «клуб-
нички» и нецензурной брани, народ 
не пойдет ни на какой спектакль.

– По-моему, сейчас общество 
созрело для того, чтобы получать 
серьезную информацию, интересную 
и увлекательную. Есть, например, на 
Западе научно-популярный канал 
«Discovery», а значит, существует 
спрос и на научно-популярную 
информацию. На этом канале есть 
передача «Как это сделано», где рас-
сказывается о том, как что-то произ-
водится. У нас относительно недавно 
появилась подобная передача под 
названием «Галилео». Она идет не в 
самое «топовое» время и не очень 
раскручена, и все-таки она популяр-
на, а значит, и у нас спрос на такую 
информацию есть. Так что, мне кажет-
ся, сейчас вовсе не обязательно при-
сутствие проституток в каком-то 
сюжете, их можно заменить на инже-
неров, и это тоже будет интересно.

– Да, вы правы. Главный редак-
тор нашего сайта написал книгу 
«Несвятые святые», там нет 
никакой чернухи, и, тем не менее, 
она более чем миллионным тира-
жом разошлась по стране. А это 
показатель того, что люди исто-
сковались по нормальным отноше-
ниям, по человеческим историям, а 
не историям в стиле криминальной 
хроники. Как вы считаете, у России 
есть будущее в науке, сельском 
хозяйстве и промышленности?

– Безусловно, есть. России уже 
больше 1000 лет, и сколько бы раз 
ни предрекали ее кончину, Россия 
все так же стоит в тех же практиче-
ски границах, в то время как другие 
империи уже стали достоянием 
истории.

– То есть, если станет совсем 
туго, Россия в очередной раз най-
дет внутренний резерв для того, 
чтобы противостать врагу и не 
умереть?

– Во-первых, найдет. А во-вторых, 
на данный момент каких-то серьез-
ных предпосылок к гибели России 
нет. 

НЕТ РЕЙТИНГА КОРРУПЦИИ, 

ЕСТЬ РЕЙТИНГ ОЩУЩЕНИЯ КОРРУПЦИИ

– А как быть с коррупцией, 
которая парализует многие начи-
нания в нашей стране? Ее наличие 
– это тоже уловка СМИ?

– Никто не утверждает, что нет 
коррупции. Она есть. И в России есть, 
и во Франции есть, и в США есть – 
она есть везде. Возможно, у нашей 
коррупции какая-то своя структура. 
У нас, например, многие берут по 
мелочи – те же гаишники на дорогах. 
В США гаишники на дорогах не 
берут, зато там хорошо воруют в 
ВПК, и это очевидно: миллиардные 
деньги пропадают. Нам такое и не 
снилось. Так что у каждой страны 
своя специфика. С коррупцией нужно 
бороться. Ее невозможно победить, 
но ее можно минимизировать, а раз-
говоры о ней часто преувеличены.

– Иными словами, это не чисто 
русская черта, присущая лишь 
России?

– Коррупция есть везде: и на 
Западе, и в Китае. Вот в Китае за кор-
рупцию расстреливают, но, по мне-
нию экспертов, коррупция там 
огромна. Потому что ужесточение 
возможного наказания ведет в дан-
ном случае не к уменьшению кор-

рупции, а к тому, что коррупцион-
ные схемы становятся хитрее, кор-
рупционеры теснее друг с другом 
сотрудничают. Создаются коррупци-
онные сети чиновников всех уров-
ней, где все прикрывают друг друга, 
а расстреливают тех, кто из этих 
цепей вырывается и начинает либо 
воровать сам для себя, либо с этим 
делом бороться. Вот таких и ловят, и 
они идут под суд или на расстрел.

Борьба с коррупцией должна 
быть. Она и в России каким-то обра-
зом ведется, но победить ее нельзя: 
это данность. Поэтому всегда при 
желании можно нарыть кучу фактов 
и сказать: какая, мол, огромная кор-
рупция. Просто в одних странах этим 
и занимаются, а в других, наоборот, 
пытаются говорить, что коррупция 
незначительна.

Мер оценки коррупции на самом 
деле не существует. Есть организа-
ция «Transparency International», 
которая пытается строить какие-то 
рейтинги, но это рейтинги не кор-
рупции, а рейтинги ощущений. Как 
СМИ представили информацию в 
стране, так и люди думают. У нас, 
например, о коррупции говорят все 
и повсюду, и люди думают, что у нас 
с этим делом хуже некуда, но это не 
значит, что дело обстоит именно так. 
А в Грузии говорят: «Какой хороший 
Саакашвили, он сделал прозрачные 
офисы для полиции, и люди не берут 
взяток», – и люди ощущают, что 
коррупции стало меньше. Вот недав-
но президент обозначил ежегодный 
уровень коррупции в 300 миллиар-
дов долларов. А я не понимаю, отку-
да эта сумма взялась? Как ее посчи-
тали? Ведь если эту сумму можно 
было бы посчитать, то тогда можно 
бы и посадить всех тех, кто эту сумму 
украл, но они же отчетов не сдают, 
когда воруют. В общем, судить о кор-
рупции можно только по ощущени-
ям, а ощущения эти по большей 
части диктуются СМИ. Кричать о 
том, большая у нас коррупция или 
нет, безсмысленно. Нужно спокой-
нее к этому относиться.

ГЛАВНАЯ ЦЕЛЬ ПРОЕКТА:
ВЕРНУТЬ ГРАЖДАНАМ 
ВЕРУ В СТРАНУ И СЕБЯ САМИХ

– Роман, как считаете, стоит 
ли России ориентироваться на 
какие-то иные страны, чему-то 
подражать? И если да, то каким 
странам?

– Нужно сотрудничать! Подра-
жать никому не нужно: у каждой 
страны своя специфика. Сейчас нам 
в пример ставят Китай, но там при 
высоком уровне роста производства 
около миллиарда человек живет в 
рабских безправных условиях, пита-
ется одним рисом. Китайцы, кото-
рые приезжают в Россию жить в 
вагончиках и выращивать огурцы, 
живут в нечеловеческих условиях, но 
воспринимают эти условия жизни 
чуть ли не как рай, ведь в Китае 
живут еще хуже. И этим в большой 
степени объясняется такой прогресс 
Китая. Так что если мы хотим взять 
хорошее, нам придется взять и пло-
хое. В общем, мне кажется, что 
нужно просто сотрудничать и в про-
цессе сотрудничества между страна-
ми взаимно обогащаться, хотя бы на 
уровне технологий.

– Вернемся к России. Что, на 
ваш взгляд, было сделано важного в 
стране за последний месяц?

– За последний месяц много чего 
произошло, сложно с ходу выбрать 
наиболее важное событие, но вы и 
сами легко узнаете, о чем идет речь, 
достаточно заглянуть в наш раздел 

под названием «Лучшее». Там публи-
куется все, что, по мнению пользова-
телей, стало наиболее важным в сози-
дательной жизни страны за опреде-
ленный промежуток времени. Напри-
мер, за последнюю неделю пользова-
тели посчитали важным то, что оче-
редной произведенный «Superjet-100» 
совершил свой первый полет, ВВС 
страны получили очередную партию 
новейших учебно-боевых самолетов 
«ЯК-130» и так далее.

– Подводя итоги, скажите, в 
чем главная задача вашего сайта?

– Я часто говорю: для того чтобы 
развиваться, нужно не только видеть 
цель, но и понимать, что ты можешь 

этой цели достигнуть. Если люди 
смотрят на окружающую действи-
тельность и видят все в одном чер-
ном цвете, то они начинают думать, 
что ничего хорошего не достигнут, 
что бы ни предпринимали, и от этого 
просто опускаются руки.

Но когда мы видим, как все-таки 
вокруг много хорошего, страна раз-
вивается и идет вперед, то мы пони-
маем, что и сами сможем чего-то 
достигнуть. Это сознание движет 
вперед как отдельных граждан, так и 
всю страну. И моя цель – вернуть 
гражданам надежду, которую у них 
отобрали, и веру в страну и себя.

Беседовал Антон ПОСПЕЛОВ

Новый завод «Воронежсельмаш»

Як-130

Компания Apple сделала заказ на дисплеи для своих продуктов 

у крупной российской компании «Монокристалл»        
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Информация к размышлению

Под звон победных фанфар о 
принятии закона о защите рос-
сийских детей от международ-

ного усыновления президент подпи-
сал закон «Об образовании» и выпу-
стил указ, где говорится о приоритет-
ной разработке двух  главных  юве-
нальных  законопроектов - о социаль-
ном патронате и об общественном 
контроле над детьми-сиротами. 

Наше время полно мистификаций 
и розыгрышей, плутовства и обмана. 
Но трудно осознавать, что кто-то все 
время против твоей воли меняет твою 
реальность, переписывает историю, 
переиначивает события, и сохранять 
при этом самоуважение. Поэтому 
общество изобрело «замечательные» 
слова - «политтехнологии», которые 
позволяют переложить свою соб-
ственную вину за происходящее на 
чей-то злой умысел.

Итак, в России в декабре уходя-
щего года разгорелся скандал: была 
озвучена информация о составлении 
Конгрессом США «списка Магнит-
ского», вводящего визовые ограни-
чения на российских должностных 
лиц - политиков и бизнесменов, 
которым теперь будет запрещен 
въезд в Америку.

В ответ на это Государственная 
Дума РФ в рекордно короткие сроки (с 
14 по 21 декабря) разработала и при-
няла в трех чтениях закон № 186614-6 
ФЗ «О мерах воздействия на лиц, при-
частных к нарушениям основополага-
ющих прав и свобод человека, прав и 
свобод граждан Российской Федера-
ции» (http://президент.рф/ново-
сти/17233), который назвали именем 
погибшего в Америке ребенка.

Дима Яковлев погиб два года 
назад, но громкая реакция на его 
гибель наступила только сейчас. И 
«те, кому надо» наконец-то решили 
поинтересоваться причинами и 
обстоятельствами трагедии. Равно 
как и анализом ситуации в сфере 
существующего в России так называ-
емого международного усыновления.

Вокруг закона развернулась 
нешуточная борьба, которая не оста-
вила иллюзий о позициях и принад-
лежности. Комбинация, которую 
разыграли авторы рокировок, много-
ступенчата и запутана. Как и положе-
но в политике. А ее результаты – не 
сразу видны и не каждому понятны. 
Как и положено в политтехнологиях.

Итак, закон № 186614-6 ФЗ «О 
мерах воздействия на лиц, причаст-
ных к нарушениям основополагаю-
щих прав и свобод человека, прав и 
свобод граждан Российской Федера-
ции» окончательно принят. Кто в 
выигрыше?

ИТОГ НОМЕР ОДИН

Закон создавался как реакция на 
«список Магнитского» - перечень 
коррумпированных представителей 
высших эшелонов власти России, 
которые отныне для Америки станут 
«персонами нон грата», невъездны-
ми. Назвав ответный закон для уси-
ления общественного резонанса по 
всем законам информационных войн 
именем погибшего ребенка, авторы 
одним ударом поменяли «фигуру и 
фон»: список Магнитского и его 
содержание ушли в тень, а на первый 
план вышли дети-сироты и их про-
дажа за рубеж. Чисто и красиво. 
Абсолютно выигрышная позиция, 
обезпечивающая инициаторам под-
держку народа.

Результаты.
Содержание списка Магнитского 

в обществе не обсуждается.
Власть получает кредит доверия 

консервативной части общества.

ИТОГ НОМЕР ДВА

Один из заявленных в СМИ ини-
циаторов закона Екатерина Лахова 

(хотя в паспорте закона на сайте Гос-
думы в числе инициаторов - весь ее 
нынешний состав) выступила в нео-
жиданном для себя и общества амплуа 
«патриота, заботящегося о россий-
ских детях». Но, даже озвучивая пре-
жде ею же не разглашаемую инфор-
мацию о коррупции в сфере ино-
странного усыновления, она способна 
произвести впечатление только на 
неосведомленного человека.

В своих поездках  в регионы и тек-
стах интервью  Е. Лахова многократно 
и неприкрыто добивается главного: 
«Важно, чтобы в ежедневном режиме 
работали с неблагополучными семья-
ми... Надо - вот выявили сигнал 
любой: с улицы, от соседей, из школы, 
из больницы, из милиции. Откуда-то 
появился сигнал - должна быть служ-
ба помощи, как центры помощи семье 
и детям. Как в детской поликлинике: 
там участковые педиатры, а здесь 
социальные работники по работе с 
семьей, которые должны работать по 
участковому принципу и осущест-
влять всю межведомственную работу, 
потому что именно такой семье часто 
нужна то помощь со стороны образо-
вания, то со стороны здравоохране-
ния, то со стороны службы занятости, 
то со стороны милиции и т. д.» http://
vz.ru/society/2012/12/19/612512.html

Пилотная модель такой всеохват-
ной службы отрабатывается в Красно-
даре, и презентация образцов пикто-
грамм с зашифрованной цветной 
оценкой социальной благонадежно-
сти каждого члена семьи, а затем - 
каждой улицы и района была пред-
ставлена на парламентских слушани-
ях в Совете Федераций по вопросу 
принятия национального плана дей-
ствий в интересах детей в марте 2012 
г. как образец для внедрения.

Результаты.
Депутат Лахова нарабатывает 

позитивный общественно-политиче-
ский имидж.

Общество приучается к мысли, 
что, оставив детей-сирот в России, 
нужно заплатить за это улучшением 
условий для них, а именно - создать 
сеть социальных поликлиник для 
ежедневной межведомственной 
работы с семьей по участковому 
принципу.

Лоббисты приступают к подготов-
ке и созданию структуры, контроли-
рующей каждую семью, репрессивной 
ювенальной службы.

ИТОГ НОМЕР ТРИ

Уполномоченный по правам 
ребенка при президенте РФ Павел 
Астахов, хотя и призвал 17 декабря к 
осмотрительности http://www.
radiovesti.ru/articles/2012-12-17/
fm/76562, уже на следующий день 
принялся горячо выступать «против 
международного усыновления» и 
сообщать опять-таки недоступную 
ранее информацию о том, как обстоят 
дела в этой сфере. http://ria.ru/
s o c i e t a l / 2 0 1 2 1 1 0 1 / 9 0 8 4 0 2 2 4 1 .
html#ixzz2GZ5B2r7L

«Забыв» о собственной роли в 
активном продавливании отменяе-
мого ныне российско-американско-
го соглашения о международном 
усыновлении, когда история с 
отправленным бывшей приемной 
матерью из Америки в Россию без 
документов (разве такое возможно? 
еще один сценарий?) Артемом Саве-
льевым стала ключевым информа-
ционным поводом для проведения 
соответствующей кампании, П.Аста-
хов теперь призывает оставить рос-
сийских сирот на родине, но непре-
менно изменить условия для них, 
создав режим наибольшего благо-
приятствования, который называет-
ся программа «Россия без сирот». 
Над которой он, кстати, сейчас и 
работает.

Программу еще никто не видел, 
но разговор о ней, как о существую-
щем документе, ведется Астаховым 
уже давно, и, судя  по его отдельным 
комментариям, программа нацелена 
не на помощь слабым семьям для 
максимального их сохранения, а на 
создание института профессиональ-
ных, сертифицированных, замещаю-
щих семей, для существования кото-
рого будут востребованы все большие 
объемы объектов приложения уси-
лий, а именно детей, отобранных у 
родителей.

Результаты.
П.А. Астахов приобретает имидж 

непримиримого борца с международ-
ной торговлей детьми и получает 
финансирование на реализацию про-
граммы «Россия без сирот», которая, 
по сути, снова является антироди-
тельской ювенальной интервенцией 
на территорию семьи в России.

В России будет создаваться систе-
ма централизованной подготовки и  
сертифицирования профессиональ-
ных родителей.

Требования к социальной само-
стоятельности семьи будут ужесто-
чаться, что приведет к новому витку 
эскалации разорения слабых семей и 
дальнейшему выстраиванию институ-
та социального сиротства.

ИТОГ НОМЕР ЧЕТЫРЕ

Либеральное сообщество устрои-
ло истерику по поводу скорой гибели 
всех российских сирот оттого, что им 
не удастся попасть в Америку. Хотя  в 
законе об этом - всего одна статья из 
семи, но целенаправленно высвечи-
вается лишь она: «Караул, спасайте 
сирот!»

При этом важно знать, что основ-
ные позиции закона № 186614-6 - о 
другом: о запрете на въезд в РФ граж-
дан США  и об аресте на территории 
РФ финансовых и иных активов  
граждан США (ст.1);  об определении 
порядка составления списка граждан 
США, которым запрещается въезд в 
РФ, и применения санкций по отно-
шению к ним (ст. 2); о контроле госу-
дарства над деятельностью неком-
мерческих организаций, которые 
участвуют в политической деятель-
ности, осуществляемой на террито-

рии РФ, и безвозмездно получают 
денежные средства и иное имущество 
от граждан (организаций) США или 
реализуют на территории РФ проек-
ты, программы либо осуществляют 
иную деятельность, которые пред-
ставляют угрозу интересам РФ; а 
также - о контроле над деятельно-
стью граждан РФ, имеющих граждан-
ство США, и определение порядка 
санкций в случае выявления наруше-
ний (ст.3).

Но это вообще никак не обсужда-
ется СМИ, хотя, по сути это и есть 
истинная причина отрежиссирован-
ных волнений.

И лишь в статье 4 говорится о 
запрете «передачи детей, являющихся 
гражданами РФ, на усыновление (удо-
черение) гражданам США; о запрете 
на территории РФ деятельности орга-
нов и организаций в целях подбора и 
передачи детей, являющихся гражда-
нами РФ, на усыновление (удочере-
ние) гражданам США; о прекращении 
от имени РФ действия Соглашения 
между РФ и США о сотрудничестве в 
области усыновления (удочерения) 
детей, подписанного в городе Вашинг-
тоне 13 июля 2011 года».

К сожалению, в итоговом вариан-
те из закона исчезла поправка депута-
та М.Старшинова, в соответствии с 
которой «закон Димы Яковлева» рас-
пространяется не только на США, но и 
на любые государства, нарушающие 
права россиян» http://www.bfm.ru/
news/2012/12/18/er-hochet-rasshirit-
zakon-dimy-jakovleva-na-vse-strany.
html#.UOBUmG_Zbmc,  что свело весь 
эффект данной статьи к нулю.

Результаты.
На один политический шантаж 

(список Магнитского) выстроен дру-
гой политический шантаж (список 
Димы Яковлева), что позволяет удер-
жать ситуацию конфликта между 
государствами (элитами) в положе-
нии временного равновесия.

Власть заявляет о введении соб-
ственного суверенного контроля над 
внутренней политической ситуацией 
и агентами ее изменений, что добав-
ляет ей симпатии консервативно-
патриотической  части общества.

Общество получает возможность 
обсуждения средствами массовой 

ПОД ЗВОН
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информации прежде строго табуиро-
ванной темы международной торгов-
ли детьми.

Создается ситуация доступа к пре-
жде скрываемым статистическим дан-
ным, что вызывает поддержку семей-
но-родительской общественности.

Но само закрытие канала Россия - 
США по переправке детей за рубеж 
при продолжающих существовать 
аналогичных соглашениях с Франци-
ей и Италией и находящемся в работе 
соглашении с Испанией, к сожале-
нию, является популистским ходом, 
просто переводящим потоки «постав-
ки детей» по другому маршруту и, 
возможно, влияющим только на 
ценовую политику в этом сегменте 
рынка, но никак  не меняющим ситу-
ацию в целом в сфере продажи рос-
сийских детей за границу.

ИТОГ НОМЕР ПЯТЬ, ОСНОВНОЙ

С целью поддержки закона № 
186614-6 ФЗ «О мерах воздействия на 
лиц, причастных к нарушениям осно-
вополагающих прав и свобод челове-
ка, прав и свобод граждан Российской 
Федерации» 28 декабря 2012 года 
президент РФ подписал указ №1688 
«О некоторых мерах по реализации 
государственной политики в сфере 
защиты детей-сирот и детей, остав-
шихся без попечения родителей». 
http://www.rg.ru/2012/12/29/ukaz-
dok.html

В нем говорится об упрощении 
процедур передачи на усыновление, 
предоставлении налоговых льгот усы-
новителям и опекунам в России, уве-
личении выплат и пенсий для детей-
сирот и детей-инвалидов, улучшении 
их медицинского обслуживания, о 

деятельности государственного банка 
данных о детях, оставшихся без попе-
чения родителей, что в целом нельзя 
не приветствовать.

Но при этом неожиданно в указе 
в качестве одного из ключевых 
исполнителей возник «Фонд под-
держки детей, находящихся в труд-
ной жизненной ситуации», который 
потратил из  бюджета 6,5 млрд.
рублей на рекламу антисемейного 
«Детского телефона доверия», 
постоянно проводит конкурсы горо-
дов России «Город без жестокости к 
детям»  (т.е. «свободных от насилия 
в семье»); провел конкурс социаль-
ного плаката «Воспитание детей без 
обид и унижений» http://www.
adme.ru/lynch/mama-kaka-konkurs-
p l a k a t a - o - v o s p i t a n i i - b e z -
nasiliya-149523, уничтожающих 
само понятие родительства. Делами 
фонда дважды занималась Генпро-
куратура, озвучившая результаты 
проверки о хищении бюджетных 
средств  в особо крупных размерах. 
http://prokrf.ru/9593

Предполагается, что в новой, 
«антисиротской», кампании этот 
фонд будет отвечать за «формирова-
ние в обществе ценностей семьи, 
ребенка, ответственного родитель-
ства, в том числе на позитивное вос-
приятие института устройства детей-
сирот и детей, оставшихся без попече-
ния родителей, на воспитание в 
семью, а также предусматривающих 
расширение доступа граждан к 
информации об этой категории 
детей». Наверное, при этом Фонд смо-
жет использовать те самые замеча-
тельные плакаты....

И, наконец, самое основное - в 
указе сказано (п. 2): «рекомендовать 
Государственной Думе Федерального 
Собрания Российской Федерации дора-
ботать в приоритетном порядке проек-
ты федеральных законов «Об обще-
ственном контроле за обезпечением 
прав детей-сирот и детей, оставшихся 
без попечения родителей» и «О внесе-
нии изменений в отдельные законода-
тельные акты Российской Федерации 
по вопросам осуществления социаль-
ного патроната и деятельности органов 
опеки и попечительства». 

А еще 31 декабря 2012 г. прези-
дент подписал ФЗ «Об образовании 
в Российской Федерации», приня-
тый Государственной Думой 21 
декабря 2012 года (как раз в тот 
день, когда принимался в третьем 
чтении закон «Димы Яковлева») и 
одобренный Советом Федерации 26 
декабря 2012 года. Все прошло 
очень тихо и незаметно под при-
крытием скандала с «антимагнит-
ским законом», хотя против этого 
закона последовательно и широко 
выступали не только семейно-роди-
тельская, патриотическая обще-
ственность, но и математики, фило-
логи, представители профессио-
нального образования, политиче-
ские лидеры и общественные деяте-
ли, простые граждане. http://news.
kremlin.ru/news/17251

Использованная в данном случае 
технология манипулирования обще-
ственным сознанием называется 
«дохлая кошка» и в самом общем 
виде представляет собой вынесение 
на обсуждение заведомо неприемле-
мого, «дурно пахнущего»  предложе-
ния, которым потом, под воздействи-
ем протестов, можно и пожертвовать, 
и одновременную негласную реализа-
цию под этим прикрытием спорной 
или опасной инициативы.

Под прикрытием вопроса разре-
шения торговли детьми были продав-
лены два основных ювенальных зако-
нопроекта из «списка девяти», два 
основных «снаряда», а также осново-
полагающий для каждой нации закон 
об образовании граждан.

Результаты.
Блокирование усилий семейно-

родительской общественности против 
принятия антисемейных законов.

Принятие Госдумой в самом бли-
жайшем времени законов о социаль-
ном патронате и общественном кон-
троле за детьми-сиротами.

Ужесточение требований соци-
альных служб к семье и создание 
системы контроля над каждой семьей 
в России.

Создание в России института 
«Общественных наблюдателей», с 
правом «перераспределения» ими 
детей, отобранных  у родителей, по 
собственному усмотрению через 
систему детских домов.

Тотальное и окончательное 
уничтожение системы образования 
в России.

ОБЩИЙ ИТОГ

Итак, из-за непрекращающегося 
ожесточенного сопротивления семей-
но-родительской и патриотической 
общественности законам, уничтожаю-
щим суверенитет семьи, право на 
родительство и право на образование в 
России, противником была разыграна 
сложнейшая комбинация, с опосредо-
ванным вводом в ситуацию самого 
мощного ресурса - президента страны, 
подпись которого, по замыслу полит-
технологов, должна прервать всякое 
безсмысленное теперь сопротивление.

Широко распространенным в обще-
стве является мнение о том, что для 
уничтожения России за океаном денно 
и нощно трудятся, составляя планы и 
сценарии, целые научные империи - 
центры, институты, лаборатории.

И по этим планам в России в 
самом ближайшем времени должны 
появиться:

- общественно-государственная 
структура с возможностями проведе-
ния легитимных всероссийских 
информационных кампаний по про-
паганде ювенальных технологий, а 
также осуществления финансовой 
поддержки процессов изменения 
общественного сознания («Фонд под-
держки детей, находящихся в труд-
ной жизненной ситуации»);

- институт профессионального 
родительства (программа «Россия без 
сирот»);

- ювенальная служба (социальная 
семейная участковая служба Е.Лахо-
вой);

- механизм реализации безпре-
пятственного контроля над каждой 
семьей (социальный патронат);

- механизм мирного (без примене-
ния оружия) вывоза населения страны 
за ее пределы (институт общественных 
наблюдателей за детьми, отобранны-
ми у родителей, и легитимизация 
внешней и внутренней торговли деть-
ми под видом усыновления);

- не подотчетная никому и с нео-
граниченными полномочиями 
параллельная вертикаль власти с 
функцией замещения института 
родительства и легитимизацией без-
препятственного доступа к каждому 
ребенку (институт уполномоченного 
по правам ребенка).

К сожалению, все это выполнено.
Ну что ж, можем поздравить авто-

ров сценария: выделенные для окон-
чательного освоения в конце года 
доллары потрачены не впустую - 
поработали ударно и на славу, резуль-
тат достигнут, можно пить шампан-
ское за скорую и окончательную побе-
ду над русским медведем. 

Браво, Госдеп!
С Новым годом, страна!

Людмила Аркадьевна РЯБИЧЕНКО, 
председатель Межрегионального 
общественного движения «Семья, 

любовь, Отечество», член 
Президиума ЦС движения 

«Народный собор»



14
Свидетельство очевидца

Святые

Меня, отец Дмитрий, Юлией 
зовут… Юлия Дмитриевна 
Миронова. Происхожу я 

из семьи этнических немцев. Мой 
прадед, Карл Августович, до рево-
люции был главным аптекарем в 
Петрограде. Семья у него была 
большая, можете себе предста-
вить – пятнадцать душ детей, но 
после революции жена, семь 
сыновей и две дочери уехали в 
Германию, а он остался.
МОЯ РОДОСЛОВНАЯ

Ему все равно было, белые перед 
ним или красные, он ко всем старался 
относиться по-человечески и честно 
исполнять свой долг. Но когда прадед 
отказался отдать свой трехэтажный 
особняк под «уплотнение», Ленин сде-
лал ему «подарок» – отправил в Сибирь.

По дороге в ссылку, от потрясения 
и переживаний, – а может, и заболел 
чем, я уж точно не знаю, – словом, 
прадедушка мой умер где-то под Бар-
наулом. Из уважения к нему какие-то 
простые люди сохранили его тело в 
подвале на льду, сообщив в Петроград 
его младшей дочери – моей бабушке, 
– где он. А бабушка только что родила 
мою мать, но тем не менее вместе с 
дедушкой они собрались и уехали из 
Петрограда, чтобы похоронить праде-
душку как подобает.

Потом из Барнаула они уехали в 
Новосибирск, да там и остались. В 
этом городе я и родилась 20 августа 
1935 года.

Девчонка я была боевая, мотор-
ная. Пацанка. В куклы никогда не 
играла. Но зато с детства любила петь, 
голосок у меня был хороший и еще… 
и еще у меня был самодельный игру-
шечный театр. Я его называла «Театр 
“Счастье”». Все там было красиво, 
нарядно, празднично. Просто загля-
денье. Мне, помню, дедушка помогал 
фигурки вырезать, платья мастерили, 
наряды – с бабушкой, с мамой. Я 
вообще театр любила. И даже устраи-
вала в своем игрушечном театре раз-
ные сцены – для каждой «постанов-
ки» свои декорации, костюмы. Что 
вы… все серьезно! Вот это, пожалуй, 
было единственное мое «девчачье» 
увлечение, а так все больше с маль-
чишками дружила. Сорванец такой, 
все правду-матку резала.

Ну вот. А потом – война. Мама 
специалист по бетону была, ну и про-
падала сутками на заводе. У нас под 
Новосибирском развернули завод 
прямо в поле. Огроме-енный… Прямо 
на землю устанавливали бетонные 
подушки, а на них станки, от дождя 
натягивали брезентовый тент и – впе-
ред! А рядом рабочие строили цеха. 
Работали на износ. Мальчишек лет по 
четырнадцать помню. Один у станка 
стоит, а другой тут же – в ящике с 
ветошью – отсыпается, грязный весь, 
чумазый, худой. Сменщик его работа-
ет, покуда на ногах стоять может. 
Какие там восемь часов, о чем вы! 
Жили на заводе. Когда уже стоять 
невмоготу – разбудит напарника – 
хлобысь на его место, и уже спит, как 
убитый. Ни тебе перерывов, ни пере-
куров. Женщина ходила с котелком: 
разбудит мальца, с ложки, как малень-
кого, покормит и дальше идет, а тот 

уже спит. Страшно выматывались 
люди, особенно когда самые напря-
женные дни были на фронте. Но не 
дай Бог мальчишке у станка допу-
стить брак! Могли тут же подойти 
НКВДшники и арестовать голодного, 
сонного паренька и увезти неизвестно 
куда. Я это видела своими глазами. 
Люди плакали, просили, но на чеки-
стов это все не действовало. Страш-
ные это были люди.

Ну, а в феврале сорок третьего 
года закончилась Сталинградская 
битва и, знаете, такой подъем был у 
всех, воодушевление, казалось – побе-
да уже совсем скоро! И вот братья мои 
двоюродные – Петька и Коля – обоим 
по пятнадцать лет, решили сбежать 
на фронт.

То есть не то, чтобы на фронт; они 
решили: раз под Сталинградом наши 
победили, значит, теперь на фронте 
вроде как и без них обойдутся, а вот в 
партизаны податься или в разведчи-
ки – это дело другое. Ну, мальчишки, 
что тут скажешь… И вот они надума-
ли сбежать, а меня решили с собой 
прихватить в качестве переводчицы. 
У меня ведь бабушка – этническая 

немка, и я с детства немецкий знала 
наравне с русским.

Ну, что… Без долгих сборов, как 
были, – еды только кой-какой при-
хватили, и все – удрали. Добрались до 
станции, забрались тайком на плат-
форму с тюкованным сеном и отпра-
вились воевать.

Ехали хорошо. Лето, тепло. Сма-
стерили себе там в сене хибарку, сло-
вом, не война, а войнушка, – детский 
сад, честное слово. Доехали мы так до 
станции Котлубань. А там промзона 
повсюду, военные предприятия, как 
раз те, что работали на Сталинград, 
победу ковали. Военизировано все. 
Помню, рельсы тянутся в каком-то 
яру, а по бокам бетонные стены с 
блиндажами, со штабами, с огневыми 
точками. Ну и на станции нас обнару-
жил патруль. Снял с платформы и 
отвел в один из штабов.

ПРОМЗОНА 

Там, помню, довольно уютно 
было, мирно. Какие-то связные посто-
янно приходили, отдыхали, кушали, 
сменяли друг друга. Словом, при-
фронтовая жизнь, но относительно 

спокойная, размеренная. Принял нас 
какой-то комиссар, приветливый на 
удивление, все расспрашивал меня, 
кто я да откуда. Косички мне даже 
заплетал, помню. Такой симпатич-
ный мужчина. Вот мы с ним обща-
лись, а тем временем привели плен-
ного немца и принесли его кожаный 
портфель. Оказалось, этот немец – 
инженер, специалист по строитель-
ству мостов. А комиссар уже знал, что 
я по-немецки шпарю, и говорит мне: 
«Ты пока поболтай с ним – о доме, о 
семье расспроси, – а я пока докумен-
ты его посмотрю».

Немец оказался не немец даже, а 
ингерманландец – это такая этниче-
ская группа: мужчины все белокурые, 
рослые красавцы с голубыми глаза-
ми… Раньше таких в гренадеры 
брали… Ну и этот тоже видный был, 
да и просто человек приятный. Хри-
стофером звали, как сейчас помню. 
Как-то мы с ним быстро разговори-
лись и уже через полчаса пели вместе 
«Лерелею» Гейне. Он со мной, ребен-
ком, общаясь, даже приободрился 
малость. Подумал, что, может, все 
обойдется.

А надо сказать, в это время от 
Берии было указание: искать среди 
пленных немцев специалистов по 
ракетному делу. Нам это сам комис-
сар сказал. И вот он документы немца 
просмотрел, отложил их и так, мимо-
ходом, говорит: «Нет, этот нам не 
нужен, придется его расстрелять».

А я как услышала – у меня аж 
сердце зашлось. Я к этому комиссару 
так и кинулась.

– Вы что, – говорю, – как это рас-
стрелять? Пленных нельзя расстрели-
вать…

У него лицо изменилось. Камен-
ное такое стало, глаза стальные. И 
говорит мне сквозь зубы:

– Что, родная кровь взыграла? Да 
я вас обоих сейчас…

Ну, тут братья мои поняли, что 
дело дрянь, и давай за меня засту-
паться: «Да вы, – говорят, – товарищ 
комиссар, ее не слушайте! Девчонка, 
что с нее возьмешь!»

Он и говорит тогда:
– Значит так, я вас, хлопцы, возь-

му, а этой пигалицы чтобы и духу 
здесь не было. Отведите ее на стан-
цию и отправьте домой.

Ну, делать нечего. Повели меня на 
станцию. А тут бомбежка началась, и 
вот мне осколком разрубило ухо, 
видите – шрам до сих пор остался. На 
станцию прибежали, а с меня кровь 
хлещет. Смотрим – какой-то эшелон, 
рядом женщина-врач, мы к ней… Она 
меня затащила внутрь, рану обработа-
ла и стала зашивать… А тут состав 
тронулся, братья едва успели спрыг-
нуть и толком ничего обо мне не рас-
сказали. Вот так я домой поехала. 
Сижу. Голова бинтами замотана, как 
шлем у танкиста. Отвоевалась, значит.

Ну, стали у меня допытываться: 
кто я и откуда, а я молчу… Не хочу 
домой, и все. Решила остаться в поез-
де, помогать раненым. Так мы Ново-
сибирск и проехали, – ночью, кажет-
ся. Наконец, добрались до Краснояр-
ска и здесь решили меня все-таки 
сдать в милицию. И вот врач эта, 
которая ухо зашивала, ведет меня по 

ЮЛОЧКА
РЕАЛЬНАЯ ИСТОРИЯ ПРО ДЕВОЧКУ И СВЯТИТЕЛЯ ЛУКУ, 
С КОТОРЫМ ОНА ПОЗНАКОМИЛАСЬ ВО ВРЕМЯ ВОЙНЫ 

НА ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНОЙ СТАНЦИИ

Святитель-хирург Лука (Войно-Ясенецкий)
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городу и плачет. «Я, – говорит, – из-за 
тебя на поезд опоздаю, и откуда ты 
навязалась на мою голову». Идет 
быстро, я за ней едва поспеваю, и 
вдруг остановились.

ВСТРЕЧА С ВЛАДЫКОЙ

Ну, я, как малявка, первым делом 
вижу перед собой ноги: мужские, без 
носков, в поношенных парусиновых 
туфлях. Дальше – брюки холщовые 
из самой простой, грубой ткани, а 
сверху такая рубаха, знаете, как Тол-
стой носил, и перепоясана веревочкой 
плетеной. Борода и волосы седые, 
помню, обстрижены как-то грубо, 
небрежно. Видно, что не до парикма-
херской человеку. Вот это, как выяс-
нилось позже, был святитель Лука, 
Валентин Феликсович Войно-Ясенец-
кий – прославленный теперь святой, 
архиерей и известный хирург. А тогда 
оказалось, что докторша моя – его 
ученица, и они не виделись давно, так 
что обнялись и давай плакать. Столь-
ко видно, накопилось в душе, что 
только слезами и выскажешь.

Вообще, первое, что меня порази-
ло – это его глаза: грустные такие, 
страдающие. И еще он как-то все 
время озирался, точно боялся, что его 
сейчас отругают, накажут за что-то. И 
мне вдруг его так жалко стало, что я 
возьми и ляпни:

– Дедушка, может, у тебя зубки 
болят? А я могу боль снимать, меня 
бабушка научила.

Он улыбнулся и ответил:
– Да нет, девочка, не зубки у меня 

болят…
Ну, потом спутница моя объясни-

ла святителю ситуацию, а он и гово-
рит: «Так я как раз иду отмечаться в 
милицию, я ведь ссыльный и часто 
туда хожу, так что давай, я девчушку 
отведу, а ты беги уже на поезд. Не 
опоздай». Ну, врачиха моя обрадова-
лась, поблагодарила Валентина 
Феликсовича и побежала обратно, а 
мы пошли дальше… в милицию.

А мне домой, как я уже сказала, ну 
никак не хотелось. У меня вообще с 
мамой отношения не ладились, такая, 
знаете, детская ревность: мама 
сестренку младшую родила, ну и все 
внимание ей уделяла, а мне обидно. 
Присматривали за мной больше 
бабушка с дедушкой, но и к ним мне 
не очень хотелось возвращаться.

А святитель Лука тем временем по 
дороге все у меня так обстоятельно рас-
спрашивает и, знаете… я руку его 
запомнила, такую большую, теплую. И 
так мне его за эту руку держать уютно, 
что вот так бы и прижалась щекой. С 
самого начала я ему как-то доверилась. 
А он меня сразу стал называть Юлоч-
кой, и называл так уже все время.

И вот мы подошли к опорному 
пункту, а я уперлась и дальше идти не 
хочу.

Тогда Валентин Феликсович мне 
говорит:

– Ты, Юлочка, не бойся, я тебе 
даю слово, что насильно тебя в мили-
цию не сдам. Давай так сделаем. Ты 
посиди во дворе, подумай пока, а я 
пойду, отмечусь и вернусь. И если ты 
захочешь домой, то мы тебя отпра-
вим, а если нет – так и нет. Не бойся, 
я тебя не обману.

Оставил меня на скамейке у мили-
цейского участка, а сам зашел внутрь. 
А я все же насторожилась и думаю: 
вдруг он выйдет сейчас с милиционе-
ром и загребут меня как миленькую… 
Ну и спряталась за кустами.

Святитель Лука выходит, огляды-
вается, а меня нигде нет. Потом уви-
дел и говорит с укором:

– Юлочка… Ай-ай-ай… Как же 
тебе не стыдно… Не поверила. Я ведь 
тебе слово дал. Ну что, не надумала 
домой ехать?

Я насупилась и только головой 
мотаю.

Он вздохнул и говорит:
– Ну ладно, возьму тебя с собой, в 

госпиталь… А там что-нибудь приду-
маем.

Взял за руку, и мы пошли.
А святитель тогда был назначен 

главным хирургом Красноярского 
края, но в то же время оставался 
ссыльным и жил прямо-таки в нище-
те. Никакой зарплаты ему, естествен-
но, не полагалось, пайков тоже, а жил 
он знаете где?

Подошли мы с ним к госпиталю, а 
там одни ступени ведут наверх, в 
фойе, а другие – вниз, в подвал, и 
возле этого спуска, как сейчас помню, 
звонок и табличка на стене: «Дворни-
ку звонить здесь».

То есть святитель жил в каморке 
дворника. Такая небольшая комна-
тушка, кровать, стол, стул, топчанчик. 
Иконы в углу, перед ними лампадка 
теплится, а за окном… А за окном 
обратная сторона деревянных ступе-
ней парадного входа. То есть, понима-
ете, у него окно было как раз под 
крыльцом. Вот так он и жил.

Первое, что меня поразило, – это 
то, как почтительно к нему обрати-
лась пожилая женщина-санитарка. 
Как я сейчас понимаю, она взяла у 
него благословение, а тогда меня про-
сто потрясло, как она, сложив руки 
лодочкой, поцеловала руку святите-
ля, а он перекрестил ее склоненную 
голову. Я такого в жизни не видела.

Потом Валентин Феликсович 
вымыл руки, надел чистый халат, 
который ему принесла эта женщина, 
водрузил на голову белый колпак… И 
таким святитель показался мне вели-
чественным и красивым, что и я 
попросила его меня благословить. Он 
обрадовался, обхватил мою голову, 
поцеловал, перекрестил. И, знаете, 
точно светлее стало на свете!

Тем временем его поторопили, и 
он, повернувшись к санитарке, ска-
зал:

– Позаботьтесь, пожалуйста, о 
девочке, накормите ее, оденьте.

И вот эта женщина повела меня в 
комнату, где было много полок с 
бельем и больничной одеждой. Там 
она выбрала халат поменьше, скрои-
ла по мне и стала его сметывать и 
строчить на машинке. А пока шила, 
все рассказывала, с кем меня свела 
судьба.

– Валентин Феликсович хирург от 
Бога, – рассказывала она. – Он такие 

операции делает, которые никто не 
умеет: кости, суставы из осколков 
складывает, молитвы читает, и они 
срастаются. Знаешь, как его больные 
любят – словами не передать! Да и мы 
все – врачи, санитары, медсестры – 
считаем его помощником Бога на 
земле.

Потом эта женщина повела меня 
по палатам. Если я видела, что ране-
ному больно, я старалась погладить 
его забинтованную рану, и ему стано-
вилось легче. Плакала я при этом 
почти непрерывно.

Ну, вот так я поселилась в госпи-
тале и жила прямо в каморке у святи-
теля Луки.

Он тогда много оперировал, жутко 
уставал, случалось часто, что и ночью 
поднимали его, но когда у него выда-
валось время, он со мной много раз-
говаривал. Жаль, я маленькая тогда 
была, восемь лет, почти ничего не 
помню. Помню только, как мне хоро-
шо с ним было, спокойно, радостно.

Все расспрашивал про маму, про 
папу… И вот я ему сказала как-то:

– А я с мамой не дружу…
Он так вздохнул и говорит:
– Ну, бывает…
Вообще он не старался меня как-

то специально «воспитывать». А вот 
про папу своего я рассказывала с вос-
торгом. Папа у меня был начальни-
ком финотдела в Магаданском НКВД. 
Можете себе представить... Ну, я тогда 
не понимала, конечно, ничего и ино-
гда говорила отцу с гордостью:

– Папка, ты у меня чекист!
А у него лицо темнело тогда, глаза 

становились такие грустные-груст-
ные:

– Нет, маленькая, я не чекист, я 
бухгалтер…

Папа в Магадане работал, а мы 
жили в Новосибирске и, конечно, я по 
папе скучала страшно. Вот это все я 
Валентину Феликсовичу и рассказы-
вала…

Стала я обживаться в госпитале, 
помогать по мелочам, но важничала 
ужасно, что вы: такое дело нужное 
делаю, за ранеными ухаживаю… А 
кушали мы в каморке со святителем. 
Он в столовую не ходил, а ему прино-
сили в подвал какую-то баланду, ну и 
мне заодно, и мы с ним кушали за 
одним столом, разговаривали. Здоро-
во было. А еще он меня научил кро-

вать застилать, так… по-солдатски. И 
вот я до сих пор кровать застилаю 
именно так, как меня научил святи-
тель Лука. Забавно, правда?

Помню, еще случай был. Как-то 
ночью вывезли в коридор тяжелора-
неного – мальчишку совсем. А у него 
такие боли, что он мечется, кричит, 
стонет. Вот его и вывезли в коридор, 
чтобы другим не мешал. А лекарства 
не помогают.

Тут надо пояснить, что моя бабуш-
ка умела боль снимать. Не знахарка, а 
просто способность у нее такая была 
всегда, с самого детства. Поводит 
руками по больному месту с жало-
стью, с состраданием, и боль утихает. 
И оказалось, что эта ее способность 
передалась мне. Я это знала и расска-
зывала об этом Валентину Феликсо-
вичу. И вот он будит меня той ночью 
и говорит так… с мукой в голосе:

– Юлочка… Ангелочек ты наш… 
Ну, помоги… Жалко парня… Ничего 
не помогает!..

Может, святитель почувствовал, 
что эта способность у меня – от Бога, 
не знаю.

И вот мы пошли в коридор, Вален-
тин Феликсович сел на стул, посадил 
меня на колени, держит, а я – плачу и 
глажу, глажу этого солдатика бедно-
го. А потом заснула.

Просыпаюсь – Валентин Феликсо-
вич спит на стуле, я у него на коленях, 
и раненый спит. Все уснули.

Как-то в субботу мы на бричке 
поехали на окраину города в Николь-
ский храм, где святитель служил ино-
гда, и там он меня окрестил. Сам мне 
крест на шею надел. Потом спохва-
тился и говорит: «Нет, все равно этот 
крест с тебя снимут. Положи-ка ты 
его в кармашек и никому не показы-
вай».

И, знаете, я ведь этот крест сохра-
нила. А недавно подарила его своему 
внуку, как самое дорогое, что есть у 
меня в жизни.

Не помню, что мне святитель рас-
сказывал перед крещением, но за 
несколько дней до этого он все спра-
шивал:

– Ну что, ты – готова? Решилась? 
Точно хочешь окреститься?

А я-то что:
– Да. Да конечно… если вы хотите, 

Валентин Феликсович, то я хоть сей-
час…

Свидетельство очевидца
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Очень я его полюбила. Как род-
ного.

Еще я пела иногда для бойцов в 
палате. И вот раз пою, а дверь в кори-
дор приоткрыта, и вижу, он идет 
мимо, остановился и стоит, слушает, а 
потом все спрашивал:

– Ну, когда мы уже с тобою сядем 
спокойно, и ты мне споешь?

А мне только того и надо.
– Да я, – говорю, – пожалуйста. 

Хоть сейчас!
Он смеется…
– Нет, Юлочка, сейчас некогда, а 

вот потом как-нибудь…
И действительно – уставал он 

страшно, спал урывками. Все время 
оперировал.

Вообще время было тяжелое, 
трудное. И он меня все уговаривал, 
чтобы я маме написала. Не требовал, 
а именно уговаривал:

– Ну, что ты, маме не надумала 
написать? Нет? Жаль, очень жаль… 
Она ведь там переживает за тебя…

У меня был хороший, каллигра-
фический почерк, и вот я навостри-
лась писать раненым солдатикам 
письма. Сама их потом треугольника-
ми и складывала. А однажды не 
выдержала и написала дедушке в 
Новосибирск, похвасталась, что служу 
санитаркой в госпитале, помогаю 
Родине бить врага. Через несколько 
дней пришла телеграмма от мамы: 
«Срочно приезжай, папа прислал 
вызов из Магадана».

Делать нечего, обнялись мы с 
Валентином Феликсовичем на проща-
нье, я ему говорю:

– Вы только не забывайте меня 
никогда, пожалуйста.

А он отвечает:
– Ну. Что ты, Юлочка… Как же я 

тебя забуду, милая… И ты меня не 
забывай!

При этом у него глаза такие 
печальные стали, он поцеловал мою 
голову и говорит:

– У меня никогда не было девоч-
ки, одни сыновья. И когда я взял 
впервые твою ладошку в свою руку, то 
почувствовал, что Господь послал мне 
Ангела.

Я прижалась к нему и стала бор-
мотать, что уже не могу жить без него.

А он говорит:
- У тебя есть родные! Папа, мама, 

дедушка, бабушка… Они тебя очень 
любят. Ради них ты должна вернуться.

На том и простились, и отправи-
лась я домой, в Новосибирск.

ПЕРЕЕЗД В МАГАДАН
Потом мы собрали вещи и всей 

семьей поплыли в Магадан. Корабль 

назывался «Джурма», как сейчас 
помню. Наверху, на палубе – «воль-
ноопределяющиеся», а в трюмах – 
ссыльные и осужденные. Страшное 
дело. Мы с братом заглянули раз 
внутрь, когда баланду заключенным 
передавали…

А передавали ее так: две доски 
опускали в трюм и по ним спускали 
выварку с пойлом, – едой это и назвать 
трудно: вода, перловки маленько, и 
все. Так вот – заключенные там, в 
трюме, я это сама видела – не сидели, 
нет, – они, вы понимаете, стояли пле-
чом к плечу. Я эту картину на всю 
жизнь запомнила: валит пар из 
трюма, а там, в глубине, – люди, стоят 
и раскачиваются. Вот как пароход 
переваливается на волнах, вот так и 
они, из стороны в сторону. Молча.

Ночью видела, как людей умер-
ших за борт выбрасывают. За руки, за 
ноги возьмут, раскачают и – только 
плеск. Страшное время…

А еще паренек один, кажется, 
тоже из ссыльных, выбрался на палу-
бу. Потом говорили, – сбежать хотел, 
затеряться среди «вольных». Но его 
заметили и, представляете, на наших 
глазах из станкового пулемета рас-
стреляли. И люди ведь на палубе 
были, а «тем» все равно… Но не 
убили, а только ранили. Тогда он сам 
дотащился до перил, перевесился и – 
в воду. И мы – дети – все это видели.

Ну, ладно. Приплыли в бухту 
Нагаева. Папа нас с машиной встре-
тил, и вот мы поехали в Магадан. 
Едем, а вдоль дороги тянется без-
конечная вереница несчастных 
каторжан, и все вперемешку: жен-
щины, старики, дети даже были, я 
помню. А женщины… Я обратила 
внимание: некоторые – в платьицах 
ситцевых, а ведь это север и уже к 
осени дело…

Папа мне в машине дал плитку 
шоколада голландского, а я, знаете, 
попросила притормозить, выскочила 
и сунула ее крайнему кому-то из 
колонны. Охранник дернулся, но они 
– несчастные – уже знали, как посту-
пать в таких случаях: быстро переда-
ли по рукам эту плитку и – как не 
бывало, а я в машину вернулась, и мы 
дальше поехали.

А потом еще страшнее было. Вот 
вы послушайте, я это своими глазами 
видела. Подъехали мы к какому-то 
лагерю, остановились. А туда как раз 
подвели группу заключенных, и вот 
выходит, я так поняла, начальник 
лагеря, – с автоматом наперевес, – и 
давай с главным конвойным ругаться: 
«Что ты мне столько народу привел?! 

Куда столько? Столько-то возьму, а 
остальных мне не надо», – и, пред-
ставляете, так отделил людей «на 
глаз», автомат вскинул и – очередью 
всех и уложил. Как ни в чем не быва-
ло. А потом говорит охранникам: 
«Наведите тут порядок», – мол, трупы 
уберите, – развернулся и пошел… Вот 
такие вещи творились. А отец… Что 
отец? Побелел как мел и говорит 
шоферу: «Давай, гони быстрее».

Но потом я уже таких ужасов не 
видела. Поселились мы в хорошем 
особняке. Кушали хорошо. Я когда 
начинала иногда капризничать 
насчет еды, отец меня осаживал: 
«Знаешь, тут многие о такой еде и 
мечтать не смеют».

Еще, помню, был случай. У отца в 
конторе наблюдала я как-то за Гарае-
вым – был такой видный деятель 
НКВД, помощник Берии. Все ходил, 
пистолетом поигрывал. И вот отцу 
пришла как-то открытка от тети, а она 
немка «природная» была и по-русски 
писала не очень грамотно… И вот этот 
Гараев подошел, открытку прочитал 
безцеремонно, взял красным каран-
дашом ошибки кое-какие поисправ-
лял и говорит:

– Что-то у родственницы твоей 
ошибок много. Как ты ее терпишь?

Тут я не выдержала и говорю:
– Так что ее, за то, что она пишет 

неправильно – расстрелять, расстре-
лять, да?

Он молчит.
Я подошла близко-близко, в глаза 

ему прямо смотрю и говорю:
– Дядя, вы бандит… Да?
Он несколько секунд на меня так 

смотрел… жестко, в упор, а потом раз-
вернулся и вышел молча. Не знаю, 
может, почувствовал правду. Все-таки 
«устами младенца…»

Мне папа с этого дня все говорил:
– Юлечка, молчи. Только молчи, я 

тебя прошу…
Так мы и жили. А потом, уже после 

войны я вдруг заболела.
Слабость… температура повышен-

ная постоянно. Словом, какой-то вос-
палительный процесс, а что конкрет-
но – понять не могут. Заподозрили 
начальную стадию туберкулеза, и вот 
решили мы всей семьей переехать в 
Крым.

НОВАЯ ВСТРЕЧА СО СВЯТИТЕЛЕМ ЛУКОЙ

Прилетели в Симферополь, как 
сейчас помню, 22 октября 1948 года. 
И вот повезли меня «послушаться» у 
хорошего доктора, он в военном 
госпитале принимал, на бульваре 
Франко, как сейчас помню.

И вот – заводят меня в кабинет и 
вдруг я вижу – Валентин Феликсо-
вич! В рясе, с панагией, с крестом 
архиерейским… Все, как положено. 
Я, знаете, чуть сознание не потеря-
ла, просто онемела, стою как столб и 
не знаю, как себя вести. А он меня не 
узнает, да и не смотрит в лицо, чем-
то занят своим, карточку просма-
тривает. Потом подзывает меня, 
берет стетоскоп и говорит: «Ну-ка 
подними маечку, я тебя послушаю».

И тут я вдруг застыдилась. Ну, вы 
понимаете, мне уже почти тринадцать 
было, и я уперлась, вцепилась руками в 
майку, и – ни в какую. А святитель так 
деликатно тогда и говорит: «Ну, хоро-
шо… Давай мы тебя со спинки тогда 
послушаем». Я майку подняла, он слу-
шает и говорит: «Деточка, что ж ты 
напряженная такая… каменная вся?» А 
я чувствую, что сейчас в обморок упаду, 
и тут повернулась лицом, святитель на 
меня посмотрел и… точно искра какая-
то пробежала. Подошел к столу, кар-
точку взял. Прочел имя, фамилию и 
говорит таким изменившимся голосом:

– Юлочка… Это ты, что ли?!
Ну, меня тут прорвало – разреве-

лась, бросилась к нему на шею, а он, 
представляете, сам расплакался, 
обнял меня, гладит по голове и при-
говаривает:

– Юлочка… девочка ты моя… Да 
что же ты… Мы ведь друзья с тобой… 
Войну прошли… Помнишь?

– Помню, помню, – а сама плачу.
Все опешили просто. Медсестра 

стоит, понять ничего не может. Ну, 
потом объяснились. Все заохали, зааха-
ли… Вот так мы с Валентином Феликсо-
вичем встретились снова, и потом я еще 
к нему приходила не раз туда, где он 
жил – на Курчатова, общались много.

Вы знаете, я человек от Церкви 
далекий, ну, что поделаешь, так уж 
меня воспитали… Но в я Бога верую, а 
Валентин Феликсович для меня… это, 
может быть самый дорогой человек 
на свете. Я даже не знаю, как это вам 
объяснить!

И вот еще что… Мне бы поиспове-
доваться, отец Дмитрий, причастить-
ся… Я в храм не хожу, но чувствую, 
что надо бы. Так что я приду как-
нибудь… Обязательно приду.

Через два дня Юлия Дмитриевна 
действительно пришла к нам на служ-
бу, поисповедовалась, а на следую-
щий день – причастилась. Впервые за 
много лет.

Господи, молитвами святителя и 
исповедника Луки помилуй нас!

Записал священник 
Димитрий ШИШКИН
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